
■ Pasan las semanas cuaresmales llenando la
agenda de actos y Cultos de las Hermandades y
Cofradías de nuestra ciudad, y en este último fin de
semana, donde por fin hemos llegado al Domingo
de Laetare, o domingo de la alegría, nos han dejado
estampas para la historia de la Semana Santa
barbateña. P14 a 19
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Refuerzos
El delegado del Gobierno en Andalucía, Pedro Fernández:

“Hay que mantener el principio de autoridad”  P12-13

EN ESPERADEL ATÚN ROJO 
Decenas de almadraberos tocan tierra en el puerto de Barbate, donde una grúa comienza a subir anclas a cubierta. Es la fase de calamento la que
grita desde tierra y desde la mar que, bendita sea, la temporada de almadraba ya ha comenzado... “Ahora mismo estamos con el  calazón, que es

la primera fase de la temporada de almadrabas. Es decir, estamos trasladando las artes a la mar, con sus anclas, redes, boyas…”, señalan los
buzos de la almadraba de Zahara de los Atunes 
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L
o mismo que los colonos iban a Oklahoma o
Canadá en la fiebre del Oro, de casi todos los
pueblos de la comarca y otras regiones mu-
chas familias llegaban a Barbate para fijar

su residencia. Su flota, la segunda de España en
‘cerco y jareta’, a diario extraía el maná de plata en
forma de boquerones, sardina, caballas…, para
abastecer al pueblo, fábricas, y ciudades fuera de
nuestra geografía. Igualmente, la Almadraba, la
Chanca, las fábricas de conservas, varaderos y ta-
lleres necesitaban miles de puestos de trabajo
(mujeres- hombres), y personal cualificado para
desarrollar su gran industria marítimo-terrestre.
Su flota de fresco y salazón atracaba en todos los
puertos. En el ‘racionamiento’, cuando la gente te-
nía ‘las caritas pálidas’, además de la pesca, los
barcos traían  de Tánger, Ceuta, Melilla, Canarias
o Gibraltar todo tipo de alimentos y medicinas.
Barbate se convirtió en economato y farmacia de
los pueblos cercanos. Su desarrollo explosionó:
bancos,  inmobiliarias, ‘ultramarinos’, discotecas,
cines, y lugares de ocio, atraía muchos inversores.
El progreso estaba asegurado y su notoriedad
traspasaba fronteras. La bondad, cordialidad y
amistad era su ‘santo y seña’. Lógico que todos
quisieran quedarse. No había racismo ni discrimi-
nación, incluso había un dicho: “¡En Barbate tra-
tan al forastero mejor que a los barbateños!”. 

Barbate fue la madre que acogió a todos lo que
llamaban a su puerta para ofrecerle trabajo, cobi-
jo, alimentos. Por desgracia, hoy sigue siendo la
madre que cada día espera que sus hijos vengan
de trabajar de otros pueblos. ¡Sí, sí!, incluso de
pueblos de los que acogiera a sus hijos. No es fácil
bajar cuando se han subido tantos peldaños en
calidad,  prestigio y riqueza.  Sin embargo, hemos
sido capaces de soportar y aceptar nuestros erro-
res hasta adaptarnos a esta situación. Dice un di-
cho: “a los pueblos los hacen sus ciudadanos”.
Pero también es cierto que no tuvimos suerte con
algunos dirigentes, también ciudadanos, que de-
cían y no hacían, destruían y no construían, pro-
metían y no cumplían; solo engañaban y mentían.
Quizás tanta bondad nos traicionó, por no alejar-
nos a tiempo del demagógico ‘pan y circo’.  Al final
desapareció el circo y nos dejaron sin pan. 

Puede que lo mismo ocurriera en pueblos que
ahora son viejos. El nuestro creció tan joven y falto
de experiencia, que sin vivir su juventud se encon-
tró con la realidad de una vejez prematura. En su
primera adolescencia anexionaron parte de su en-
torno, enterraron playa con hormigón y pisos, de-
rribaron parte de su historia. Y órdenes superiores
le seccionaron ‘parque y base militar’. Las ‘Hazas
de la Suertes’, un bien común, ahora visten de uni-
forme y gorra militar. Por mucho menos Rota y Mo-
rón reciben subvenciones del Gobierno. ¿Qué so-
mos de Marruecos?. Ya está bien de abusos. Donde
está el respeto y la igualdad para con mi pueblo.  

Después de tantas vicisitudes, cuando intenta-
mos levantarnos, por unos hechos que  también
ocurren en otros lugares, nos vilipendian y difa-
man a su antojo. No se puede estigmatizar a toda
una población por culpa de unos pocos. En mi
pueblo, la gente es honesta, buena, trabajadora y
cumplidora, pero eso no es noticias para medio-
cres medios de información.  Madrid no es centro
de atención de atentado Yihadista porque allí fa-
llecieran 192 personas aquel 11 M. Ni Marbella es la
causante que allí operen las mafias rusas.  Solo pe-
dimos el mismo trato que al resto de España.  ■

Desde La Picota

El mismo trato
M. Varo ‘Ica’

Sube y baja

Los ediles de Siempre,
con ganas de irse del

pleno, optaron por quedarse
por “responsabilidad con el
pueblo”

CARLOS LLAVES | PORTAVOZ DE SIEMPRE

Por mantenerse al margen del
esperpento vivido en el Pleno

El infiltrado

■ Esta semana, como podéis observar justo a la
izquierda, ponemos para arriba a Carlos Llaves,
portavoz de Siempre Barbate. La idea inicial era
poner para abajo al alcalde, Miguel Molina, y
también a algunos concejales del PSOE y
también de AxSí, tanto por lo ocurrido en el
pleno como por las declaraciones posteriores en
redes, en entrevistas y en persona. Ni el alcalde
puede perder los nervios y contestar con
condescendencia a una concejala del PSOE, ni
tampoco algunos ediles se pueden poner a
gritar y a insultar llamándolo fascista, pinochet,
machista, etc..., por más enfadados que estén.
Hay que mantener la compostura aunque el otro
no lo haga... Y por eso, señoras y señores,
hemos optado por subir a Carlos Llaves.

Lo ocurrido en el pleno
es lamentable

+La puntilla

■ Es una vergüenza todo lo que está ocurriendo
en los últimos días en la localidad. Tras el
asesinato de dos guardias civiles en el puerto, a
manos de unos narcos de La Línea, sí, pero en
nuestro puerto, llega un altercado en el Cuartel.
Altercado que no ha sido el primero, claro está,
ni solo ocurre aquí... pero hay que dejar de darle
carroña a algunos medios y programas de
televisión que solo buscan audiencia y morbo.
No es de recibo que la actitud de unos pocos
manche la imagen de todo el pueblo y creemos
que es hora de que todas las fuerzas políticas del
pueblo, unidas, den una rueda de prensa
dirigiéndose a ese reducido grupo de vecinos
para decirles que dejen de dañar la imagen de
Barbate, la imagen de todo el pueblo.

Hay que defender la imagen
de nuestro pueblo

Sí, los responsables son
quienes gobiernan la

Junta y el Ayuntamiento,
ahora y antes, porque los
centros están que dan pena

ISABEL PAREDES | DELEGADA DE EDUCACIÓN

El CEIP Giner de los Ríos cierra sus
puertas por los daños tras la lluvia

Imágenes
destacadas

Emotiva bajada
del Cristo del
Amor del Altar
Mayor de San
Paulino

En un emotivo y tradicional acto cua-
resmal, la Cofradía de Penitencia
del Santísimo Cristo del Amor, Ma-
ría Santísima de La Paz y Nuestro

Padre Jesús en su Entrada Triunfal en Jeru-
salén de Barbate celebró la esperada Baja-
da de su venerado titular desde el altar de
la Parroquia San Paulino. 

Este conmovedor evento, que supera el
medio siglo de historia, se ha convertido
en uno de los momentos más destacados
de la Cuaresma en la localidad.

La solemnidad de la ocasión se hizo pa-
tente desde los primeros momentos del
día, cuando los fieles y devotos se congre-
garon en la parroquia para participar en
este encuentro tan especial. 

La Bajada del Stmo. Cristo del Amor es
un acto que permite a los feligreses y her-
manos de la hermandad acercarse de ma-

nera íntima y personal a la imagen del
Cristo, fortaleciendo así los lazos de devo-
ción y espiritualidad.

La Parroquia San Paulino se llenó de
emoción y recogimiento durante la cere-
monia, en la que la figura del Cristo del
Amor descendió lentamente desde su al-
tar. Los presentes pudieron contemplar la
expresividad de los rostros de los devotos,
reflejando la profunda conexión espiritual
que experimentan con esta imagen sagra-
da.

Este acto, que forma parte de las tradi-
ciones arraigadas en la Semana Santa de
Barbate, ha cobrado un significado espe-
cial a lo largo de los años. La hermandad
del Cristo del Amor ha logrado mantener
viva esta tradición, convirtiéndola en un
momento único que une a la ciudadanía
en la reflexión y la devoción.
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A curarse 
en salud

D
esde hace tres años he tomado contacto re-
al con el balonmano. Desde aquel bendito
día en que mi hija Elena se decidió a escoger
un deporte que no conocía, pero que ani-

mada por su amiga Emma decidió que debía probar.
Hasta entonces yo conocía algo de balonmano por
la Selección Española y las narraciones de Luis Mi-
guel López, que tenía un timbre especial de voz que
yo logré imitar de forma muy parecida. Llegaron así
las retransmisiones de Teledeporte y los goles de
Cecilio Alonso, Javier Reino, Papitu Serrano, poste-
riormente Talant Dujshebaev que nos maravillaba
con sus juegos y disparos.

Barbate no fue ajeno y tuvo su boom con la apari-
ción en escena de Tomás Ramírez y su quinta, que
hoy en día muchos son monitores/entrenadores,
para exportar balonmano de Barbate con calidad y
triunfos. Ese que llenaba pabellones de bombo y
ovaciones, en el añorado y poco resbaladizo tapiz
verde del pabellón de Barbate. Sin duda, la afición
a este deporte había entrado directo en la vena bar-
bateña y, como suele ocurrir siempre, Barbate
muestra un talento especial para cualquier deporte.
Así, no tardaron en llegar los triunfos en pista y en
arena culminado con un cuarto puesto en España y
segundo en liga andaluza por el entonces CBM Pla-
ya Barbate, amén de conseguir el prestigioso Trofeo
Carranza y la Liga Ciudad de Cádiz. Hablamos del
año 1980 en pista y 1998 en playa, que consolida al
balonmano, como el segundo deporte, tras el fút-
bol, que más se practica en Barbate a día de hoy y
con casi un centenar de premios y logros deporti-
vos. Más adelante llegaron los campeonatos nacio-
nales en 2002 y 2004 y el campeonato europeo en
2007, tres subcampeonatos de Europa, un bronce
continental y dos subcampeonatos de España. A ni-
vel individual destaca la proclamación de Tomás
Ramírez (hoy en día amigo del comentarista de TVE
Luis Miguel López) tres veces como mejor jugador
de Europa y en el 2005 como mejor jugador del mun-
do. Entenderán que un servidor pida la denomina-
ción del pabellón de deportes como pabellón ‘To-
más Ramírez’ porque por menos méritos se han da-
do en otros sitios denominaciones más importantes
y es un currículum difícilmente igualable por otro
jugador. 

El título de mi artículo no es solo por todo esto
que demuestra la pasión que engendra el balonma-

no en Barbate, sino también por el respeto que le ro-
dea. Este año he tenido la fortuna de poder sentar-
me como médico en banquillos de distintos equipos
del Club Balonmano Barbate, vaya por aquí el pri-
mer avance. Al ser médico de un equipo puedo sal-
tar a atender a cualquier jugador del partido (sea de
mi club o no) y puedo estar en cualquier partido que
juegue el club (no sólo en el que juega mi hija), pri-
mera diferencia con el fútbol. Pero si observo la gra-
da, la diferencia es abismal con el fútbol. Familias
que protestan decisiones arbitrales o que insultan o
critican y se dirigen a jugadores, encontraremos en
todos los deportes colectivos por desgracia, pero en
el balonmano el respeto es muchísimo mayor que
en el fútbol. No se suele protestar airadamente las
decisiones arbitrales y si así ocurre, los propios pa-
dres/madres del club, calman a ese aficionado exal-
tado. Si aún así, el propio árbitro o el club contrario,
considera que las protestas han sido desproporcio-
nadas, manda un comunicado al adversario para
que corrija esa forma de actuar y sea la directiva
quien llame al orden a sus aficionados. En el fútbol,
por desgracia, vemos directivos que justifican com-
portamientos hostiles, incluso lo realizan y más de
un árbitro tiene que salir del campo escoltado. Afi-
cionados increpando e insultando a un árbitro ame-
nazado con el “ya te cogeremos cuando arbitres en
nuestro campo”. En el balonmano al principio y al
final se forma una fila de jugadores y técnicos que
se vuelven a saludar uno a uno y comentan amiga-
blemente situaciones del partido. Ya sé que no
siempre será así, pero ver en el fútbol que se comen-
ta delante de los jugadores que son niños, que se
pierde el partido por el árbitro o fomentar las dispu-
tas personales, me parece una auténtica barbari-
dad. No conozco un cierre de pabellón en Barbate
por incidentes de balonmano y podríamos sacar
más de un ejemplo este año en el fútbol. Son en mu-
chos casos las mismas personas que hacen unos
años acudían al fútbol y algunos la justificarán con
la pasión que desata el fútbol con respecto al balon-
mano. Yo lo llamo mejor valores deportivos, que es
lo mejor que se puede inculcar a estas edades desde
el respeto por el compañero, el árbitro y el oponen-
te. Después todo esto serán recuerdos inolvidables
para los jugadores y nos sacará una sonrisa si son
recuerdos felices. Lo dicho, hagan como en el ba-
lonmano... ■

Como en el balonmano

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

B
ueno, pues lo diré... que nuestros
políticos en Barbate se rasguen
las vestiduras por la imagen in-
justa que trasladan algunos me-

dios de nuestro pueblo y luego monten
un lamentable y bochornoso espectáculo
en el Pleno y después en las redes socia-
les, es algo que los vecinos y vecinas no
nos merecemos. Que sí, que la culpa es de
los rojos, de los blancos, de los azules, de
los verdes, de los naranjas o de los que se
tatúan un arcoíris en el ojete, me da
igual... el pueblo merece respeto, menos
demagogia, menos gritos, menos golpes
en el pecho y más unión, gestión y res-
ponsabilidad. 

Y lo digo como lo pienso, paso de que
se abra aquí ahora un debate sobre si fue
éste o fue el otro... Que ya me conozco el
percal y soy viejo en estas lides y me he
tragado más plenos que penes cuando
era actor porno gay. Ayer la culpa fue de
este y mañana del otro, pero lo cierto es
que tras lo vivido en estas últimas sema-
nas lo que menos necesita Barbate es que
sus representantes políticos conviertan
un pleno en un esperpento. 

Sé que usted pensará que el responsa-
ble es fulano o mengano, dependiendo
de su filia o de su fobia política y partidis-
ta, para mí lo son fulano y también men-
gano. 

Al Pleno se va para trabajar por el pue-
blo que para eso os hemos votado, unos
en el gobierno, otros en la oposición, pe-
ro todos por el bien de Barbate, no para
descalificaros, insultaros y montar un pi-
tote que daña y mucho la imagen de esta
localidad que tanto, se supone, quere-
mos cuidar. Si no os lleváis bien, os
aguantáis hasta que termine la sesión…
luego ya os pondréis verdes los unos a los
otros en las notas de prensa y a través de
los perfiles verdaderos y falsos en las re-
des sociales. 

Ah, por si aún no os habéis coscado,
por culpa de esas actitudes, de esa forma
de denostar la política, de lo que más se
debatía antes y después del Pleno en Bar-

bate no era del presupuesto o del plan de
singularidad, de lo que más se habla es
de si Vinicius debió ser o no expulsado o
de si pepita de los palotes debe abando-
nar o no la isla de las putas tentaciones. 

Lo dicho, ahora ya podéis ponerme
verde pero la agresión de Vini era de tar-
jeta roja (porque claro, soy del Barça, es
decir, si fuese al contrario, si lo hiciese
Gavi, pues tendría que ser amarilla. Pero
el fútbol es un hobby y uno puede defen-
der sus colores incluso con comporta-
mientos casi irracionales, incoherentes y
estúpidos... en política y más en la políti-
ca municipal, se debe estar para luchar
desde donde corresponda y desde donde
se pueda, al pueblo que te ha votado). 

Así que más seriedad y menos shows,
que de veras, es triste de ver, da vergüen-
za ajena y estoy convencido que, ya en
frío, si os paráis a veros y a escucharos,
también os debe dar vergüenza propia, si
es que existe este término.  

No lo hagáis por mí, que no valgo un
duro, hacerlo por Barbate y su buena
gente, que, como no paráis de repetir y
con lo que estoy totalmente de acuerdo,
valen un Potosí...! 

Y como ya me imaginaba, que es lo que
ocurre cuando no se escribe con el carnet
de ningún partido en la boca, alguno que
otro me acusa de ponerme de perfil, y sí,
lo siento mucho, prefiero este perfil que
me permite escribir que lo ocurrido es bo-
chornoso, tanto por parte de unos como
de los otros... no me vengan con eso tan
infantil de “empezó él” o “empezó ella”,
así que menos postureo y más trabajar.

Y aquí quiero romper una lanza a favor
de  aquellos concejales, incluso del PSOE
y de AxSí, pero sobre todo del PP y de
Siempre, que supieron mantener la com-
postura, sin dejarse llevar por arrebatos
impropios de un cargo público. Y entre
ellos destaco a Carlos Llaves y a su com-
pañero de partido Patricio Quirós, que se
quedaron en el pleno por responsabili-
dad con el pueblo aunque el cuerpo lo
que les pedía era irse de allí y pronto.  ■

El esperpento

YOUNES
NACHETTsin

diazepamferareros@hotmail.com
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Younes Nachett
BARBATE

E l Ayuntamiento ha elaborado el
Plan de Especial Singularidad
para Barbate con el que el muni-
cipio reclama justicia y el recono-

cimiento de la deuda histórica acumula-
da de 411.792.273,45 euros, que el Estado
Español mantiene con el municipio.

Un municipio que cuenta con un 39
por ciento de su territorio de servidum-
bre militar por la que, a diferencia de
otros municipios como Rota o Morón, no
percibe ningún tipo de compensación
económica, ni beneficio derivado de los
aprovechamientos y actividades que es-
te espacio se realizan

“A pesar de encontrarse en el Estrecho
de Gibraltar y sufrir las consecuencias
del narcotráfico, Barbate no está inclui-
do en el Plan Especial para el Campo de
Gibraltar”, indica el Consistorio.

Por ello, el Ayuntamiento de Barbate
solicitará formalmente al Gobierno de
España su Declaración como Municipio
de Especial Singularidad y con ello recla-
ma “justicia y el reconocimiento de la
deuda histórica acumulada de
411.792.273,45 millones de euros que el
Estado Español mantiene con Barbate.
Una cifra basada en datos objetivos y re-
ales, especificados en un riguroso docu-
mento que desde hoy será defendido por
el Consistorio para conseguir que, de
una vez por toda, se reconozca la singu-
laridad del municipio”. 

Esta reivindicación justifica las de-
mandas de “un municipio ignorado por
todas las Administraciones Públicas du-
rante años, a pesar de ser un territorio
clave para la Defensa Nacional y para la
protección y conservación del medio
ambiente”, tal y como indica el Consisto-
rio en una nota de prensa. De hecho, “de
su término municipal un 39 por ciento
sostiene servidumbre militar y un 43 por
ciento servidumbres varias (parque na-
tural, carreteras…), lo que dejan a Barba-
te con un 17 por ciento de territorio, con
las limitaciones para el crecimiento eco-
nómico, urbanístico, social, etc.; que
ello conlleva”.

Un plan con el que el Ayuntamiento
dice querer defender “a Barbate y a todos
los barbateños y que es una declaración
de dignidad, orgullo y fuerza, pero tam-
bién de rabia e impotencia, para la que la
unión de todo el pueblo es esencial”.

Barbate comienza un proceso que,
tras ser aprobado en la última sesión ple-
naria, continuará en las administracio-

sar hasta que se nos reconozca y se nos
compense por la servidumbre que lleva-
mos soportando desde hace más de 40
años”.

Además, el alcalde ha hecho hincapié
en la solicitud de “un Plan Estatal Inte-
gral que permita a nuestro pueblo el cre-
cimiento y la prosperidad por tantos
años negados  a la ciudadanía barbate-
ña, ya que sorprendentemente se nos de-
jó fuera del destinado al del Campo de
Gibraltar; y el reconocimiento de que so-
mos un pueblo digno, honrado; con
unos recursos naturales envidiables y
unas posibilidades de desarrollo mer-
madas hasta ahora”. “Barbate pide justi-
cia social y económica y llegaremos has-
ta el final para lograrlo”, concluyó Moli-
na.

Aprobado en Pleno
Al respecto, el Pleno del Ayuntamiento
de Barbate aprobaba el pasado miérco-
les 6 de marzo el inicio del Expediente
para la Declaración de Especial Singula-
ridad de Barbate, acordando solicitar al
Gobierno de España el reconocimiento
de una deuda histórica contraída con el
municipio de 411.792.273,45 euros y la in-
clusión de una partida para tal fin en los
Presupuestos Generales del Estado.

El Plan de Especial Singularidad fue
presentado dos días antes de ese miérco-
les a los medios de comunicación por la
mañana, y a la ciudadanía por la tarde
en el transcurso de una jornada celebra-
da en el Salón Multiusos; mientras que
además cuenta con una Plan Estratégico
de Divulgación y Comunicación para lle-
gar a toda la ciudadanía y administracio-
nes con diferentes encuentros y reunio-
nes sectoriales.

La moción, que fue llevada por Urgen-
cia por los grupos de AxSí y PP, contó con
el apoyo de ambos grupos y de los dos
ediles de Siempre Barbate. El PSOE no
pudo votar ya que sus concejales aban-
donaron la sesión plenaria en señal de
protesta tras ser expulsada una de sus
ediles a manos del el alcalde, Miguel Mo-
lina. Eso sí, en una nota posterior al mis-
mo, los socialistas dejaron claro que su
intención era apoyar dicho plan a pesar
de la falta de participación de la que ado-
lece.

El trágico suceso ocurrido el pasado 9
de febrero en el puerto de Barbate donde
dos Guardia Civiles fueron asesinados
arrollados por una narcolancha, “ha
vuelto a situar al municipio en el punto
de mira nacional e internacional por el

Una declaración de “orgullo,
dignidad y fuerza”

gobernadas por el Partido Popular, apo-
yan las reivindicaciones de Barbate y
acogerán este documento para  respal-
dar las demandas de todo un pueblo; pa-
ra llegar hasta el Gobierno de España
con todo el respaldo institucional posi-
ble”, declaró Moreno, quien se mostró
convencida de que “ahora sí es el mo-
mento de Barbate y no vamos a confor-
marnos nunca más con el menosprecio
del que hemos sido  objeto durante años.
Es el momento de que Barbate sea decla-
rado Municipio de Especial Singularidad
y por ello vamos a luchar”.

Por su parte, el alcalde de Barbate, Mi-
guel Molina, aseguró que “llevamos dé-
cadas sufriendo un agravio comparativo
sin precedentes con otros municipios
que incluso cuentan con menor servi-
dumbre que Barbate, y que vienen perci-
biendo compensaciones”. “Barbate
aporta más término municipal al Minis-
terio de Defensa que Morón, Rota y Las
Bárdenas Reales, juntos”, asegura Moli-
na, quién destaca que “sólo el municipio
de Barbate aporta al Estado un 83 por
ciento de su término municipal, estando
un 37 por ciento destinado al Ministerio
de Defensa”.

Para el regidor barbateño, “este Plan
se convierte en la herramienta definitiva,
que siempre nos han demandado desde
las administraciones, y al tenerlo puedo
asegurar que iniciamos una reivindica-
ción y una lucha en la que no vamos a ce-

nes provincial y autonómica, con el fin
de que el Gobierno de España “acoja es-
ta propuesta y la materialice; objetivo en
el que el Ayuntamiento no cesará hasta
conseguirlo”. 

En resumen, el Plan solicita “la Decla-
ración de Especial Singularidad para
Barbate, el pago de la deuda histórica
que el Estado Español mantiene con el
municipio por servidumbre militar y la
puesta en marcha de un Plan Estatal In-
tegral que permita al municipio el creci-
miento y la prosperidad por tantos años
limitada a sus ciudadanos y ciudada-
nas”.

El Plan de Singularidad para Barbate,
elaborado por la empresa Salgonmed y
presentado por su CEO Jorge Romero, es
“un documento que lleva meses de ela-
boración” y que ya ha salido a la luz pú-
blica. 

“Un día importante para Barbate”
Tras la presentación del documento, la
primera teniente de alcalde y diputada,
Ana Moreno, ha declarado que “hoy es
un día muy importante para el pueblo de
Barbate porque por fin contamos con un
documento riguroso para pedir al Go-
bierno de España que Barbate sea decla-
rado Municipio de Especial Singulari-
dad”.

“Desde ya puedo asegurar que la Di-
putación Provincial de Cádiz y la Junta
de Andalucía, ambas administraciones

El Plan solicita
la Declaración
de Especial
Singularidad
para Barbate,
el pago de la
deuda
histórica que
el Estado
mantiene por
el Retín y la
puesta en
marcha de un
Plan Estatal
que permita el
crecimiento y
la prosperidad
por tantos
años limitada
a sus
ciudadanos 
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Sociedad El Plan de Especial Singularidad, aprobado en Pleno, acuerda solicitar al Gobierno de
España el reconocimiento de una deuda histórica contraída con el municipio de Barbate, de
411.792.273,45 euros y su inclusión en los Presupuestos Generales del Estado 
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mos hacer nada porque AxSí y PP cuen-
tan con mayoría y trabajan como quie-
ren”.

A pesar de ello, “lo apoyamos a pesar
de no haber contado con la oposición, ni
con nadie. Lo han hecho a su manera.
Nos llamaron un viernes por la tarde pa-
ra decirnos que el lunes nos lo iban a en-
señar y que era un informe vivo. Así que
cuando acudí el lunes me encontré que
ya lo habían presentado a los medios y a
la ciudadanía. Así que vivo no es, es ce-
rrado, pero como es positivo para el mu-
nicipio, nosotros lo apoyamos”, conclu-
yó Carlos Llaves. 

Por su parte, AxSí han querido reafir-
mar públicamente su compromiso con
“el avance y la lucha de Barbate, para
exigir lo que por justicia les pertenece a
los barbateños y barbateñas”, y muestra
su total apoyo al equipo de Gobierno, con
la tramitación del Expediente de Singu-
laridad. Para AxSí, “el Expediente de
Singularidad es un documento técnico
que recoge las necesidades del munici-
pio, y desgrana como la afectación por
Defensa, Medioambiente…, del término
municipal de Barbate, no ha propiciado
un desarrollo igualitario al resto de mu-
nicipios vecinos”. 

Por todo ello, desde Andalucía por Sí,
“no podemos comprender la postura del
PSOE de Barbate ante un documento que
necesita de la unidad de todos los grupos
políticos, para que pueda prosperar y
que de una vez por todas a Barbate se le
dé lo que es suyo, ni más ni menos”. Los
Andalucistas no entienden “la torpeza
del PSOE, al decir que no se ha contado
con la oposición ni la ciudadanía, cuan-
do  el lunes fue el primer día en el que el
documento técnico entró oficialmente en
el Ayuntamiento, y como anteriormente
hemos dicho se trata de un documento
técnico que ha comenzado el recorrido
dentro de la administración.

“Habría sido ese lunes, en la Junta de
Portavoces celebrada por la tarde y  a la
que no asistieron los representantes del
PSOE, cuando podrían haber realizado
sus sugerencias de mejoras, en vez de
romper la unidad del frente común para
luchar por los intereses de Barbate”, tal y
como se afirma desde AxSí, para añadir
que “el PSOE acaba de demostrar, una
vez más, que no tiene ningún interés real
en mejorar nuestro pueblo”. 

tema del narcotráfico”, indicaba el Con-
sistorio en una nota. Sin embargo, “al
margen de titulares y horas de maltrato
en los medios de comunicación al muni-
cipio; Barbate sigue siendo un munici-
pio olvidado que lleva años demandan-
do justicia social y económica, en base a
la servidumbre militar que soporta con-
tribuyendo a la Defensa Nacional y a la
OTAN; sin atención en Planes Especiales
contra el Narcotráfico a pesar de encon-
trarse en el Estrecho de Gibraltar; y sin
consideración por la gran apuesta por el
Medio Ambiente y la Sostenibilidad que

El
Ayuntamiento
convoca a la
ciudadanía
todos los
miércoles
primeros de
cada mes,
justo antes de
la celebración
del Pleno
Ordinario
correspondien
te, a una
concentración
en apoyo a la
Declaración
de Especial
Singularidad
del municipio
de Barbate, al
tiempo que
PSOE y
Siempre han
mostrado su
apoyo al Plan
a pesar de que
se haya
elaborado sin
contar con
ambos
partidos de la
oposición, ni
con la
participación
de colectivos y
agentes
sociales del
municipio
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realiza en su entorno natural”.
La elaboración del Plan de Singulari-

dad para Barbate “tiene como objetivo
contar con una herramienta formal que
será elevada a Diputación, Junta de An-
dalucía y Gobierno de España”. 

El documento presentado detalla “la
extraordinaria aportación de Barbate al
Estado español y a los países de la OTAN,
soportando los contratiempos y moles-
tias derivados de las maniobras de la Ar-
mada y la OTAN, contribuyendo con to-
dos sus servicios públicos y privados al
Campo de Adiestramiento Sierra del Re-

tín. Sin embargo,
hasta el momento, no
se percibe en el
Ayuntamiento ni un
solo euro procedente
de impuestos o activi-
dades económicas
que en este territorio
se realizan; ya que ni
se paga ITV de los ve-
hículos, ni tasas de
obras o basuras y las
actividades económi-
cas como la saca de
cocho, no repercuten
para nada en el mu-
nicipio; cuestiones
todas ellas que sí se
tienen en cuenta en
otros municipios con
servidumbre militar,
con el consiguiente
agravio comparati-
vo”. 

Con la aprobación
en el Pleno de la Cor-
poración Municipal,
Barbate comienza un
proceso que conti-
nuará en las adminis-
traciones provincial
y autonómica, con el
fin de que el Gobier-
no de España acoja
esta propuesta y la
materialice; objetivo
en el que el Ayunta-
miento, insiste en se-
ñalar, “no cesará has-
ta conseguirlo”. 

Para ello, entre
otras acciones, el
Ayuntamiento con-
vocará “a la ciudada-
nía todos los miérco-
les primeros de cada
mes, justo antes de la
celebración del Pleno
Ordinario correspon-
diente, a una concen-
tración en apoyo a la
Declaración de Espe-
cial Singularidad del
municipio de Barba-
te”.

Además, la inten-
ción es mantener reu-
niones con colecti-
vos, asociaciones y
comunidades vecina-
les para darlo a  cono-
cer, algunas de las
cuales ya se han lle-
vado a cabo. Así, más
de un centenar de ve-
cinos y vecinos acu-
dieron al Salón Mul-
tiusos (se tuvo que

ampliar el aforo instalando más asien-
tos) y alrededor de setenta asistieron al
acto en el Hogar del Pensionista.

Reacciones políticas
Respecto al Plan de Singularidad, desde
el Grupo Municipal Socialista señalan
que “les apena no haber podido interve-
nir en la urgencia sobre el expediente del
Plan de Singularidad”. En este sentido,
hablan de “unas votaciones que, aunque
con muchas matizaciones que pretendía-
mos exponer, se iba a votar a favor por el
bien de Barbate y no ser un escollo para
la posible consecución del objetivo fi-
nal”. 

Para el PSOE se trata de unos “unos
condicionantes que, aunque se expresa-
rán en otro momento, tenían como prin-
cipal eje el diálogo y el consenso. Un tex-
to que intentaron presentar a los parti-
dos media hora antes de hacerlo público,
sin capacidad ni de lectura, ni de posibi-
lidad de aportación”. 

“Como responsabilidad política con
nuestro pueblo, entendemos que debe-
mos apoyar este tipo de propuesta, aun-
que nos hubiera gustado tener tiempo de
debatirla, más allá de las 24 horas que
nos llegó el texto,”, han esgrimido los so-
cialistas. 

Aún no pueden obviar que “el docu-
mento posee multitud de errores ortográ-
ficos, inexactitudes y ausencia de infor-
mación que se podría haber proporcio-
nado, si hubieran contado con grupos de
la oposición, agentes sociales, empresa-
riales, colectivos, asociaciones cultura-
les, en definitiva, con la ciudadanía en
general. 

Quienes sí pudieron votar fueron los
dos ediles de Siempre que lo apoyaron
porque, como explica Carlos Llaves, “to-
do lo que sea bueno para Barbate lo va-
mos a apoyar. Todo el dinero que pueda
venir nos va a parecer siempre poco”,
aún así critica que ese plan se haya reali-
zado “bajo cuerda, por ellos nada más,
sin contar con nadie más y nos ha costa-
do un dinero curioso a los vecinos y veci-
nas, creo que entorno a los quince mil eu-
ros. Y siempre digo lo mismo, para que se
lo den a uno de fuera, que se lo ofrezcan
a alguien de aquí o que lo hagan los téc-
nicos municipales, que hay gente cualifi-
cada para realizarlo. Pero bueno, son
más favores políticos y ante eso no pode-
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E l Ayuntamiento de Barbate, en
sesión plenaria ordinaria del mes
de marzo, ha dado luz verde al
Presupuesto Municipal del ejer-

cicio 2024. El documento ha sido aproba-
do por mayoría con los votos a favor de
Andalucía Por Sí y Partido Popular, los
votos en contra de Siempre Barbate, y la
abstención del PSOE (al abandonar sus
ediles el Pleno, aunque la intención co-
mo luego indicamos, era votar en con-
tra).

Este Presupuesto, según el equipo de
Gobierno, “está condicionado al Plan de
Sostenibilidad Financiera firmado a fi-
nales de 2023 con el Ministerio de Ha-
cienda y Función Pública, cuyo objetivo
es paliar la situación financiera que afec-
ta a esta Administración desde hace más
de 30 años, estableciendo un escenario
planificado hasta el 2050 que contempla
el control del gasto. En este sentido, el
propio Ministerio impone el aumento de
ingresos y la reducción de gastos, siem-
pre en cumplimiento de la estabilidad
presupuestaria”.

El Presupuesto para 2024 “no contem-

da de ingresos en los impuestos princi-
pales y se ha tenido en cuenta lo que ver-
daderamente se ha recaudado en 2022; y
que el capítulo 2 también se reduce, re-
cogiendo lo recaudado por el ICIO, un
impuesto que no aporta significativa-
mente, considerando lo recaudado en
2022”.

Sin embargo, el capítulo 3 “se incre-
menta dada la previsión que se tiene des-
de la Delegación de Urbanismo por la re-
gularización y finalización de expedien-
tes urbanísticos; el Capítulo 4 se incre-
menta debido al aumento de la PATRICA
(aportación trimestral que hace la Junta
de Andalucía); y el Capítulo 6 se incre-
menta dada la previsión de regularizar
las llamadas ‘Casas Baratas’, lo que su-
pone unas transacciones económicas”.

En resumen, el Presupuesto Municipal
para el año 2024 “es un documento técni-
co, condicionado al Plan de Sostenibili-
dad y ajustado a la realidad”, tal y como
defendió el portavoz de AxSí, Juan Mi-
guel Muñoz, en representación del equi-
po de Gobierno.

Otras mociones
El Pleno del mes de marzo comenzó la
Declaración Institucional ‘Por la Digni-
dad de Barbate’, seguida de la lectura de
la Declaración Institucional del 8 de
Marzo y, por urgencia, de la lectura con-
memorativa del Día Mundial de Síndro-
me de Down.

Entre los puntos del Orden del Día que
se debatieron, ya que se quedaron sobre
la mesas las mociones del Grupo Munici-
pal Socialista tras abandonar los conce-
jales la sesión; se aprobó por unanimi-
dad de los presentes la moción de Alcal-
día relativa a Seguridad, en la que se
acordó instar al Ministerio del Interior a
que “inmediatamente refuerce el Puesto
Principal de la Guardia Civil en Barbate
de más efectivos y de más medios mate-
riales; envíe una embarcación del Servi-
cio Marítimo de la Guardia Civil al Puerto
de Barbate y preste servicio permanente;
y a que destine una patrulla de Guardia
Civil para el control permanente en el
puerto de Barbate; además de que vuel-
va activar el Grupo OCON SUR y/o simi-
lar, para la lucha contra el narcotráfico
en nuestras costas”; dando traslado del
acuerdo de esta moción a la Subdelega-
ción del Gobierno de España en Cádiz y a
los Grupos Parlamentarios en el Parla-
mento de Andalucía y a los Grupos Par-
lamentarios en el Congreso de los Dipu-
tados.

Un presupuesto aprobado y
nuevo lío entre PSOE y AxSí

incluida en el Fondo de Ordenación”.
El presupuesto de gastos se compone

de 9 capítulos, de los que el 1 y 2 se consi-
deran más relevantes. 

Así, el Capítulo 1 recoge “el gasto de
personal, con el 3,5 por ciento de la subi-
da salarial producida en 2023 a los fun-
cionarios públicos; así como una partida
presupuestaria para contratar puestos
de funcionarios que se han ido jubilando
y no se han cubierto, de ahí el aumento
del coste en contratos temporales que se
ha generado ya que el servicio hay que
prestarlo. El Capítulo 2 recoge los gastos
corrientes de la entidad, es decir, los gas-
tos del día a día”. En este presupuesto se
“incrementa respecto al 2022 en más de
un 65 por ciento debido al aumento del
IPC en los materiales así como en los ser-
vicios; el aumento del contrato de ayuda
a domicilio; incremento de la licitación
del alumbrado público por la revisión de
precios de 2023; o inclusión de las sen-
tencias sobre los intereses de UTE Barba-
te Azul”.

En cuanto a los ingresos, cabe desta-
car que “el Capítulo 1, que recoge los im-
puestos de los ciudadanos, se reduce en
un 31 por ciento ya que no se prevé subi-

pla subida de impuestos algunos a la ciu-
dadanía, por lo que los ciudadanos no
verán aumentadas las tasas que les afec-
tan directamente, como la basura, vehí-
culos e IBI. En su lugar, se han buscado
otras vías que permitan obtener los re-
cursos necesarios para dar cumplimien-
to a la previsión económica del Presu-
puesto, como por ejemplo los ingresos
procedentes de la regulación de Unida-
des Urbanísticas”.

Este presupuesto contempla “un au-
mento de gastos respecto al año 2023 de-
bido a los siguientes factores: subidas
del IPC, incremento del salario impuesto
por el Gobierno en el último año del
3,5%, partidas presupuestarias no con-
templadas en presupuestos anteriores,
como la destinada a las pedanías; el au-
mento del coste del contrato de ayuda a
domicilio debido a la subida del pre-
cio/hora fijada por la Junta de Andalu-
cía; deudas derivadas de la Mancomuni-
dad que no han sido reconocidas en el
presupuesto anterior; sentencia de UTE
Barbate Azul que ha venido en el último
año; la subida de tasas del Consorcio de
Basuras… Y, por último, se recoge la cuo-
ta de la refinanciación de toda la deuda

El Presupuesto
“está
condicionado
al Plan de
Sostenibilidad
firmado con
Hacienda ,
cuyo objetivo
es paliar la
situación
financiera que
afecta a esta
Administración
desde hace
más de 30
años” 
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Pleno El Presupuesto para 2024 “no contempla subida de impuestos algunos a la
ciudadanía, por lo que los ciudadanos no verán aumentadas las tasas que les
afectan directamente, como la basura, vehículos e IBI”
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los órganos oportunos”.

El “bochornoso espectáculo del PSOE”
Por otro lado, AxSí lamenta que “el bo-
chornoso espectáculo ofrecido por el
Grupo Municipal Socialista en el Pleno
con el fin de no apoyar el Informe de Sin-
gularidad y los Presupuestos Municipa-
les, llevando a cabo una gran falta de res-
peto hacia la Corporación Local, tras ser
llamada al orden más de tres veces una
de sus concejalas por su actitud”.

Desde AxSí muestran su “total apoyo
al alcalde presidente del Pleno, Miguel
Molina, que solamente ha actuado en
cumplimiento del Reglamento munici-
pal, tras ser ignoradas sus llamadas de
atención después de recibir insultos co-
mo dictador, acosador, entre otros, por
parte de los concejales y simpatizantes
socialistas presentes en el Pleno. No es la
primera vez que el PSOE confunde el Ple-
no con un circo sin respetar que este ór-
gano es donde se toman las decisiones
más importantes del municipio”.

Por otro lado, para los andalucistas
“llama especialmente la atención el do-
ble rasero del PSOE de Barbate. Mientras
en Vejer los socialistas expulsan a los
concejales por mucho menos, aquí se le-
vantan del Pleno tras formar un lamenta-
ble espectáculo infiriendo insultos y des-
calificaciones hacia el alcalde. Si llaman
fascista a Miguel, también están llaman-
do fascista del regidor socialista de Ve-
jer…. Una vergüenza y una falta increíble
de coherencia”.

“Los socialistas han vuelto a demos-
trar una vez más el desprecio hacia uno
de los documentos más importares para
el desarrollo y avance del municipio, por
lo que no podemos entender, cuando di-
cen que no se les da participación, y nue-
vamente cuando deben participar dimi-
ten del Pleno, no aportando ni un grano
de arena, ni en la Junta de Portavoces, a
la cual no asistieron, ni en el Pleno del
cual se han marchado montando un es-
pectáculo”, afirman desde AxSí.

Para finalizar, Andalucía por Sí quiere
resaltar “el ejercicio de responsabilidad
que los ediles de Siempre Barbate, Parti-
do Popular, y AxSí han tenido al mante-
nerse en el Salón de Plenos, continuar
con el orden del día y garantizar el nor-
mal funcionamiento como base de respe-
to hacia el pueblo de Barbate”.

Siguió la moción del Grupo Municipal
de Axsí, en la que se aprobó, también por
unanimidad, instar a la Demarcación de
Costas Andalucía Atlántico y, con ello, al
Ministerio para la Transición Ecológica y
el Reto Demográfico que adopte las ac-
ciones oportunas para la regeneración y
aporte de arena en el tramo natural de la
Playa del Carmen, para intentar revertir
el espacio a su estado original; instar a
Puertos de Andalucía a dragar la desem-
bocadura del Río Barbate así como las
instalaciones portuarias que en él se en-
cuentran, para garantizar la seguridad
de los barcos; e instar a ambas adminis-
traciones que colaboren ambas en la re-
generación del tramo natural de la Playa
de Nuestra Señora del Carmen de Barba-
te, tomando ambas Administraciones
las acciones oportunas”.

Una moción de AxSí en apoyo al sector
agrícola y ganadero; y otra del Grupo
Municipal Popular en apoyo a los agri-
cultores y ganaderos españoles y en de-
fensa del mundo rural; dieron continui-
dad al orden del día; que siguió con la
moción del Servicio Municipal de Urba-
nismo para cumplir con los requerimien-
tos de declaración de caducidad para
que el proyecto de Actuación para Im-
plantación de Actividad Económica Tu-
rística en Finca "La Carrasca", para vol-
ver a tramitarlo tras conversación con los
promotores. Todas aprobadas por unani-
midad de los presentes.

Finalmente, obtuvo el voto unánime la
Moción del Grupo Municipal Popular re-
lativa a la necesidad de reformular el
programa ‘FSE+de Asistencia Material
Básica’; en la que se acordó instar al Go-
bierno de España “habilitar una vía dual
para la provisión de la ayuda de modo
que, junto a la modalidad indirecta a tra-
vés de un sistema de tarjetas, puedan
proporcionarse alimentos y asistencia
material básica directamente a las perso-
nas más desfavorecidas a través de las
entidades de distribución; así como mo-
dificar la definición de los principales
grupos destinatarios, de manera que la
intervención no se concentre exclusiva-
mente en familias con menores a cargo,
ampliando el perfil de las personas des-
tinatarias en función de su situación de
vulnerabilidad”, entre otras cuestiones
como “a incrementar los fondos destina-
dos a programas para el desarrollo de las
Prestaciones Básicas de Servicios Socia-
les de las corporaciones locales”.

Mención aparte merece la aprobación
por unanimidad de los presentes de la
urgencia para el inicio de expediente de
Especial Singularidad para el municipio
de Barbate. 

La oposición dice no al Presupuesto
En cuanto al PSOE, su grupo iba a votar
en contra del citado documento porque,
como esgrimió su concejala Mari Charo
Suárez, “esto no es ni un presupuesto
técnico, ni se condiciona a ningún plan
de sostenibilidad, ni se ajusta a la reali-
dad… puede que sí a la realidad paralela
que ustedes tienen en la cabeza”, de ahí
que pidiese “cordura y mesura al Grupo
Popular” para que “lo lea y estudie dete-
nidamente y si es necesario lo deje sobre
la mesa porque no me puedo creer que
estén de acuerdo con semejante insulto a
los barbateños y barbateñas”.

Para el PSOE es un “insulto a la inteli-
gencia de cualquier persona con un mí-

Junto a la
aprobación de
las cuentas
para este
ejercicio 2024,
el Pleno
estuvo
marcado por
la expulsión
del Salón
Plenaria de la
edil del PSOE,
Mari Charo
Suárez, a
manos del
alcalde. Sobre
este hecho,
como no podía
ser de otra
forma, el
PSOE culpó a
los
andalucistas y
los
andalucistas
culparon a los
concejales
socialistas
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nimo de conocimiento”, al tiempo que lo
tachó de “aberración” y “pantomima”.
Los socialistas criticaron la falta de “par-
ticipación, diálogo y capacidades”.

Además, el Presupuesto “no cumple
con absolutamente ninguno de los prin-
cipios contables básicos” como el deven-
go, la uniformidad y la prudencia, por lo
que el PSOE espera que “no tengan la in-
decencia de decir que esto es lo que les
ha pedido el Ministerio de Hacienda”
porque “han llevado a cabo la subida de
sueldos en un montante de más de
600.000 euros”, culpando al alcalde, Mi-
guel Molina, de “este enorme desaguisa-
do” y recordando al PP dónde quedó su
eslogan “cambiar para avanzar” porque
nada cambia con unas cuentas que solo
sirven para que “Barbate siga retroce-
diendo”.

Y es que, entre otras cuestiones, el
PSOE lamentó los cien euros para el fo-
mento de empleo, los 6.500 para las bi-
bliotecas, los cero euros para las pedaní-
as, los cero euros para parques y jardi-
nes, los cero euros para el Polideportivo,
en contraposición de los 224.000 euros
para “festejos”.

También votó en contra de los Presu-
puestos los dos ediles de Siempre Barba-
te. “Votamos en contra de los Presupues-
tos porque son irreales y es una tomadu-
ra de pelo para nuestros vecinos y veci-
nas”, indicó su portavoz Carlos Llaves.

Y es que para Carlos Llaves, los presu-
puestos llevan “en inversiones cero eu-
ros… cero euros para el Cine Avenida, ce-
ro euros para los parques y jardines,
cuando están que dan pena al tiempo
que decimos que tenemos un pueblo en-
focado al turismo… Solo hay un jardinero
y el pobre no da abasto. Tampoco se in-
vierte un euro en el Polideportivo que
acoge a 600 niños y niñas de nuestro
pueblo que están en las distintas escue-
las deportivos, eso sin contar los adultos
que suman entre mil y dos mis personas
que hacen deporte en esas instalaciones.
Cero euros para las pedanías a pesar de
que prometieron que el 50 por ciento de
lo que en ellas se recaudase se destinaría
a las mismas y que serían sus vecinos y
vecinas quienes decidirían en qué gas-
tarlo. Cero euros para las barriadas… en
fin, en inversiones nada pero para Fies-
tas sí hay dinero, concretamente 220.000
euros. También hay dinero para los siete
cargos de confianza, que nosotros lo lla-
mamos favores políticos. También hay
dinero para la subida de sueldos para los
concejales. Nosotros no podemos apoyar
esas cuentas. Lo peor de todo es que el
aumento de gasto es para gastos de per-
sonas y solo 400.000 euros para inversio-
nes. Es una locura de Presupuesto. Así
que votamos en contra”.

La “actitud déspota de Molina”
Pero de lo que más se habló, lamentable-
mente, fue de la expulsión a manos del
alcalde, Miguel Molina, de la edil del
PSOE, Mari Charo Suárez, justo al con-
cluir su exposición sobre la negativa del
PSOE a votar en contra del Presupuesto.
Una expulsión que generó una bronca
monumental con los concejales del PSOE
abandonando el Pleno en señal de pro-
testa de lo ocurrido, por lo que no pudie-
ron ejercer su voto en ese punto y en nin-
gún otro del Orden del Día.

Para los socialistas, “Miguel Molina
pasará a la historia por ser el primer al-

calde de Barbate en expulsar a una con-
cejala (sin motivo alguno), en las víspe-
ras del 8M”. 

El PSOE de Barbate dice haber vivido
“uno de los hechos más lamentables que
se recuerdan en una sesión plenaria del
Ayuntamiento, con la expulsión, por
parte del alcalde, de una concejala socia-
lista por intentar consultar a la secretaria
un asunto del ROF”. 

Tras una defensa de la posición del
PSOE impecable de Mari Charo Suárez,
“el público presente, de manera espontá-
nea rompió en aplausos. Esto, al parecer
no le sentó bien al señor Molina que, de
manera despectiva, se refirió a la conce-
jala intentando menospreciarla y humi-
llarla. Cuando la concejala quiso interpe-
lar con la secretaria, para consultarle so-
bre si eso lo podía hacer o no, “el señor
alcalde le llamó al orden de manera in-
quisitoria y sin solución de continuidad
tres veces, procediendo a su expulsión.
Incluso sin dejar el alcalde hablar a la se-
cretaria, a pesar de los intentos de ésta”. 

“Por tamaña falta de respeto”, los con-
cejales del PSOE abandonaron la sesión
plenaria, “obligados por la actitud dés-
pota e inquisitoria de Miguel Molina. Es-
to hizo que no fuera posible no solo ter-
minar de votar la moción, que iba a ser
negativa, sino otras mociones que había
presentado el propio PSOE de gran inte-
rés para la ciudadanía, además de los
ruegos y más de 40 preguntas registra-
das”. 

El PSOE recuerda que “es el alcalde el
encargado de regular el debate del pleno
y no la persona que vierta comentarios
fuera de lugar, tras la intervención de los
concejales. Esto no es un hecho aislado,
ya que en plenos anteriores también uti-
lizó la misma manera, llegando, incluso
a intimidar a la misma concejala alu-
diendo a temas personales”.

Con todo ello, el PSOE pide que “Moli-
na se retracte de sus formas y sus mane-
ras poco democráticas, al tiempo que so-
licita que se cumpla con el ROF” y que,
“si no están permitidos los aplausos en la
sesión plenaria cómo el alcalde continúo
durante todo el pleno restante permitién-
dolo”. Por otro lado, también lamenta
que “hayan usado las redes instituciona-
les para hacer una interpretación de los
hechos que no se ajustan a la realidad,
por lo que se pedirá responsabilidades a
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Younes Nachett
BARBATE

C ansado. Hastiado de una actuali-
dad que me genera fatiga, decido
dejar a un lado los lamentables
sucesos que han copado los titu-

lares de prensa y televisión durante las
últimas semanas y dar un paseo por ese
Barbate que es el único Barbate que exis-
te. El Barbate que recoge la calidez de los
rayos de un sol de invierno que rompe en
primavera. El Barbate que se asoma des-
de su amanecer como asentamiento, allá
en los pasados tiempos, a un océano que
lo mima y lo abastece, un océano que se
deja mimar por sus redes y por sus artes
de pesca. El Barbate que se recuesta, hu-
milde y encantador, a la vera de los pina-
res de una Breña, dejándose engatusar
por el guiño de sus ojos verdes y sus be-
sos de unos labios del color de la esme-
ralda. El Barbate que trabaja, el que suda
la frente, el que transpira a través de los
poros de su piel el ancestral salitre de pa-
sado marinero. El Barbate que desayuna
pan con aceite al amparo del vuelo de las
gaviotas. El Barbate de las ventanas que
dejan escapar el silbido, el pitido, el chi-
flido, cual siseo de serpientes, de cientos
de ollas exprés que exhalan el perfume
de una gastronomía tan rica como arrai-
gada en las arrugas de nuestras abue-
las…. El Barbate del delantal, el Barbate
de los cordeles de las terrazas que lo mis-
mo secan la ropa
que salan agu-
jas… el Barbate
que todos ama-
mos.

De esta gui-
sa, ‘jarto’ de un
esperpento
político que
se quiere
con-
ver-

trabajo y ahora estamos en la fase de ca-
lamentos, donde primero se arma la al-
madraba en tierra y luego se comienza a
embarcar para ser trasladada hasta su
emplazamiento en la mar… En este caso,
estamos en la localidad de Barbate des-
de donde calamos la almadraba de Za-
hara de los Atunes”

El objetivo es que “cuando comience el
paso de los atunes, para finales de abril,
principios de mayo, esté totalmente ca-
lada la almadraba”, y “luego son dos me-
ses teóricos de pesca, digo teóricos por-
que depende de la cuota ya que cuando
ésta se agota debemos dejar de pescar, y
no hay una fecha fija pues depende de
muchos factores, desde el climatológico
hasta el número y el tamaño de las cap-
turas de cada una de las levantás”

Marta Crespo se lamenta y con razón.
“Es una pena porque con la gran canti-
dad de atunes que hay, una vez que se ha
recuperado totalmente la especie, la
temporada se podría alargar mucho
más”, de hecho, “el recurso está sobra-
damente recuperado y es una pena que
en Barbate, con la industria y la cultura
que existe alrededor del atún rojo de al-
madraba, se tenga que detener y parali-
zar. Hablamos de las instalaciones de ul-
tracongelación, Frialba, de menos 60
grados, que tienen que parar antes de
tiempo. O las instalaciones de Gadira,
comercializadora del producto, también
tenga que parar antes de tiempo…”. 

Hablamos de una gran cantidad de
atunes y de un recurso totalmente recu-
perado, “con el Rendimiento Máximo
Sostenible, RMS, estando en su apogeo.
Hay capitanes de almadraba que nos
confiesan que nunca antes habían visto
tal abundancia del recurso”.

Desde el Plan de Recuperación inicia-
do en el año 2006 “nos fueron, año tras
año, rebajando el Total Admisible de
Capturas, TAC, y por lo tanto la cuota. El
TAC mundial yo lo conocí en 32.000 to-
neladas y llegó a bajar hasta las 10.700
toneladas, con lo que la cuota para las
almadrabas era mínima”.

Como se ha ido ha ido recuperando la
especie, “hemos ido recuperando, valga
la redundancia, lo que nos habían quita-
do. Antes teníamos incluso cuota olímpi-
ca, ahora ya no, seguimos restringidos
en cuanto a cuota y eso no es de justicia,
porque lo que nos prometieron es que se-
ría un esfuerzo por unos años hasta la re-
cuperación del recurso. De hecho, las al-
madrabas no tenemos otra especie de la
que vivir, o pescamos atún o pescamos

Las almadrabas se preparan en
espera del paso del atún rojo

rante la mañana.
Y cuando “termina esta fase de la red,

realizando los apegos frente a la costa”,
comienza “la espera del querido atún”,
prevista para “finales de abril, principio
de mayo” porque “cuando llega el atún
comienza lo bueno con las famosas le-
vantás”, una fase, la de pesca, en la que
“nosotros vamos con las luparas  (pérti-
gas dotadas con cartuchos) donde un
equipo de buzos sacrifican al animal y
otro lo vamos recuperando”.

Miguel Ángel Rodríguez cumple ya 20
temporadas en la almadraba, donde “me
introdujo mi hermano. Soy buceador. Me
encantó entrar a formar parte de esta
gran familia. Siempre me ha gustado bu-
cear y hacerlo aquí, en mi pueblo, a las
puertas de mi casa, pues hay pocas cosas
más satisfactorias. Y es que para un veci-
no de un pueblo como Barbate, castiga-
do con el paro, es un lujo”

Juanfra, el más veterano con 23 tempo-
radas a sus espaldas, nos explica que
cuando concluye la labor en la almadra-
ba, “el resto del año, nos dedicamos a
trabajar como buceadores, o en la cons-
trucción, o como carpinteros, es decir,
compaginamos otros oficios como fijos
discontinuos que somos”.

Son seis meses de trabajo duro… “pero
estamos muy contentos y orgullos de tra-
bajar en un arte de pesca trimilenario, en
mantener una tradición que llega arrai-
gada siglos en nuestra tierra… la alma-
draba es una forma de vida más que un
trabajo”.

Comienza la temporada
En el muelle, mientras sa-
luda prácticamente a to-
dos y cada uno de los tra-

bajadores, hablamos
con Marta Crespo,
directora gerente
de Organización de
Productores Pes-
queros de Alma-
draba, la OPP51,
que agrupa a las
almadrabas de Za-
hara, Conil y Tari-
fa, tres de las cua-
tro que operan en
la provincia junto

a la de Barbate. 
Marta nos ex-

plica que “la
campaña alma-
drabera son

seis meses de

tir en el pan nuestro de cada día, llego al
puerto de la Albufera ya pasado el me-
diodía. Los gatos maúllan, las algas se
agrietan, las redes se abrazan a las rodi-
llas de sus rederos y los restos de la pesca
serpentean por el empedrado suelo de
los muelles… Dejo atrás la Lonja y las
instalaciones de Frialba para observar
cómo se adentran desde la bocana los fa-
luchos de la almadraba de Zahara de los
Atunes. Con el sol proyectando desde su
punto más alto las sombras más cortas
del día, la flota almadrabera regresa de
trabajar en las aguas que dibujan el Sur
del horizonte zahareño y se amarra al
puerto del que partieron de madrugada. 

Bajo el agua brilla también el pueblo
Decenas de almadraberos tocan tierra,
donde una grúa comienza a subir anclas
a cubierta. Es la fase de calamento la que
grita desde tierra y desde la mar que,
bendita sea, la temporada de almadraba
ya ha comenzado.

Antes de que se suban a una furgone-
ta, hablo con Juan Francisco Mendoza
Varo, Gonzalo Manuel,  José María y Mi-
guel Ángel Rodríguez, todos ellos buzos
de la Almadraba de Zahara…

“Ahora mismo estamos en calamento,
también denominado calazón, que es la
primera fase de la temporada de alma-
drabas. Es decir, estamos trasladando
las artes de las almadrabas a la mar, con
sus anclas, redes, boyas…”, explican al
tiempo que sonríen

a pesar
del es-
fuerzo
reali-

zado
du-

Me introdujo
mi hermano.
Soy buceador.
Me encantó
entrar a
formar parte
de esta gran
familia.
Siempre me
ha gustado
bucear y
hacerlo aquí,
en mi pueblo,
a las puertas
de mi casa,
pues hay
pocas cosas
más
satisfactorias.
Y es que para
un vecino de
un pueblo
como Barbate,
castigado con
el paro, es un
lujo trabajar
en la
almadraba

‘‘

Barbate |

Pesca Los trabajadores de las almadrabas siguen trabajando en la fase de calamento.
Esta semana nos hemos acercado a la de Zahara de los Atunes para conocer un
poco más este arte de pesca con más de tres mil años de antigüedad
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con un entorno natural que te enamora a
primera vista”.

Este año, en los trabajos en tierra, estu-
vo presente José Andrés, “un chef que
viene mucho por la zona y que es un ena-
morado de Barbate y Zahara de los Atu-
nes. Vive en Washington pero se deja
caer una o dos veces al año por esta zona.
Nos estuvo enseñando fotos de cuando
viene por aquí y es que es un enamorado
de toda la cultura andaluza, aunque él
no sea andaluz pero su mujer sí que lo es.
Es un enamorado del flamenco, de la
gastronomía”.

Dejando a un lado Gadira y Frialba, las
almadrabas emplean por temporada a
un centenar de personas cada una de
ellas. “No es solo el personal de la mar,
sino los puestos directos en tierra. Unos
cuatrocientos empleos directos entre las
cuatro almadrabas”.

Por otro lado, Gadira, comercializado-
ra de tres de ellas, “cada año sigue cre-
ciendo. Las instalaciones se nos queda-
ron pequeñas y vamos a más. Cada vez
contamos con más tiendas y asistimos a
muchas ferias gastronómicas para pro-
mocionar el producto y por ende, la zo-
na, desde Madrid Fusión a San Sebastián
Gastronómica. La idea es dar a conocer el
producto lo que se traduce en un creci-
miento constante de la empresa”.

(Continúa en la siguiente página...)

atún. No podemos dedicarnos a otra pes-
ca, estamos diseñados para el atún. De
hecho, hasta el pescado chico, la melva,
la sarda, sale por la malla y también hay
menos por la gran cantidad de atunes
que hay”. 

En definitiva, “deberíamos contar co-
mo arte de pesca sostenible y exclusiva,
una cuota más amplia para poder man-
tener la actividad durante más meses al
año, con la consiguiente repercusión en
la generación de empleo y riqueza en
una zona en la que ambas cuestiones
son muy necesarias”.

La cuota actual está fijada desde hace
unos años de forma plurianual, con lo
que “sabíamos que no iba a aumentar la
misma porque se fijó un aumento de un
diez por ciento para tres años”. 

Y aquí recuerda que “es verdad que sa-
lió una nota de prensa confusa en la que
parecía que el ICCAT que se celebró en
noviembre en El Cairo (Egipto) había fi-
jado una subida de cuota, pero eso no es
cierto. Tenemos la misma cuota que el
pasado año”, aún así, Marta Crespo se-
ñala que “en 2025 habrá una nueva eva-
luación del recurso y lo que esperamos y
lo que es de recibo es que se dé una subi-
da de la cuota para todas las pesquerías
que nos dedicamos al atún rojo”.

Actualmente cuentan con una cuota
que ronda las 1.189 toneladas para las
tres almadrabas pertenecientes a la OPP.
“Hablamos de cuota inicial porque creo
que hemos podido comprar algo más de
cuota en el mercado… pero como mucho
unas cien toneladas más”.

Crespo insiste en que “la temporada
debería ampliarse con el paso de atunes
como referencia. Estoy segura que en un
año de estos, a principios de abril ya es-
tén pasando los atunes. De hecho, siem-
pre calamos con tiempo para estar pre-
parados para ese paso de atunes, pero
a día de hoy pues nos preguntamos
qué más dará porque al final nos tene-
mos que ajustar a la cuota asignada”.

Mucho más que un motor
económico
No podemos olvidar un hecho más
que verificado y es que “la almadra-
ba es uno de los grandes motores de
la economía de toda esta zona de la
costa gaditana. Un centro neurálgi-
co porque la almadraba no es solo
la pesquería en sí, sino todo lo que
genera alrededor”. 

Barbate es un
pueblo
maravilloso,
mira qué día
hace hoy… es
espectacular,
con unas
playas de una
belleza
mágica. Un
pueblo en el
que se come
de maravilla,
con una
tradición
marinera y
almadrabera
ligada a sus
propios
orígenes. Es lo
que ha sido
siempre, un
pueblo muy
apegado al
atún rojo.

‘‘
Barbate |

Así, explica Marta Crespo, “cuando co-
menzamos a dar la información de que
hemos comenzado la fase de calamento,
los restaurantes ya lo notan porque reci-
ben llamadas para reservas. Y es que
ahora mismo la cultura gastronómica al-
rededor del atún rojo de almadraba se ha
dado a conocer y tiene una gran repercu-
sión. Es una cultura muy valorada con
una gran reputación”.

Es tan conocida y valorada la cultura
gastronómica en torno a este producto
que “se llenan los pueblos, los hoteles,
los restaurantes… cada vez hay más mer-
chandising, desde el que vende camise-
tas, al que hace llaveros…”.

Y por supuesto no podemos olvidarnos
de “las diferentes rutas y ferias gastronó-
micas que se han ido desarrollando con
el atún de almadraba como protagonis-
ta… ¡Hasta en Los Palacios han organiza-
do una ruta! Y en Granada, en pueblos
gaditanos que no son almadraberos co-
mo San Roque… es un boom espectacu-
lar y eso es gracias a todos”.

Lo que nadie pone en duda es que,
“aunque las almadra-
bas estén ubica-
das en unos
municipios
concretos,
éstas ge-
neran
una eco-
nomía
alrede-
dor muy
impor-
tante.
Hay

un estudio de la Universidad de Cádiz, de
hace ya unos dos o tres años, que cifra los
puestos de trabajo que generan de forma
indirecta en 6.800 empleos”. 

Marta Crespo lo tiene claro, “es el San-
toña del Atún… qué duda cabe que cuan-
do comienza la temporada de las alma-
drabas, la gente empieza a dejarse caer
por estas tierras para disfrutar de un pro-
ducto que es excepcional y único”.

Junto a esos parámetros económicos
de empleo y riqueza, hay otros valores
añadidos más intangibles pero que inci-
den en el turismo y en la imagen de un
pueblo demasiadas veces maltratada y
vilipendiada. Marta Crespo ahonda en
ello… “Barbate es un pueblo maravillo-
so, mira qué día hace hoy… es espectacu-
lar, con unas playas de una belleza mági-
ca. Un pueblo en el que se come de mara-
villa, con una tradición marinera y alma-
drabera ligada a sus propios orígenes. Es
lo que ha sido siempre, un pueblo muy
apegado al atún rojo salvaje de almadra-
ba… es por lo que siempre nos han cono-
cido y por lo que a día de hoy se nos cono-
ce. Cada año vienen más turistas y visi-
tantes para disfrutar de una cultura al-
madrabera de más de tres mil años de an-
tigüedad. Y luego ahí tenemos los pina-
res de La Breña, las distintas rutas por
senderos que no tienen parangón… es un
pueblo, es una zona, desde Tarifa a Chi-
clana, pasando por Vejer y Conil, ideal
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(Viene de la página anterior...)

Y en la promoción de la zona, Gadira y
Marta Crespo la llevan por bandera en to-
dos y cada uno de los eventos a los que
acuden… Así lo reconocen desde la pro-
pia empresa, y es que Marta “los encan-
dila a todos y a todas… Y es que en el
stand, solo con la pedazo de foto de las
almadrabas pues ya llama la atención y
atrae a mucho público. Y una vez allí,
atraídos por la curiosidad y la excelencia
del producto, ella se los lleva de calle ha-
blando de las bondades de esta tierra”.

De generación en generación
El hastío y el cansancio van disipándose
al amparo de una brisa en la que se arre-
molinan los aromas de la mar y de la tie-
rra mojada por las últimas lluvias que
desciende desde la Breña. Pero antes de
regresar mantengo una charla con Ra-
fael Márquez, la cuarta generación de al-
madraberos “y mi hijo es ya la quinta”.

Márquez destila pasión en cada pala-
bra que pronuncia…. “Es un trabajo que
se hereda de padres a hijos y si nos echa-
mos atrás en el tiempo, llegamos desde
mi bisabuelo hasta mi hijo, es decir, una
línea generacional que va desde el tata-
rabuelo hasta mi propio hijo… mi bis-
abuelo, Juan, mi abuelo, Rafael, mi pa-
dre, Paco”, y luego de nuevo un Rafael y
su hijo. 

“Tenemos tíos, tenemos primos traba-
jando en otras almadrabas… En la de Ta-
rifa trabajan varios familiares míos”, es
decir, “llevamos comiendo de las alma-
drabas toda la vida y toda la familia”.

En su caso comenzó “a trabajar en la
almadraba con 23 años y hasta ahora,
que tengo 53 para 54 años.  Mi labor, a ni-
vel profesional, ha variado mucho por-
que entré como marinero totalmente in-
experto, y hoy por hoy soy el segundo ca-
pitán de la almadraba de Zahara, por así
decirlo, el que coordina toda la labor que
aquí realizamos”.

En cuanto a las almadrabas y la forma
de pescar también se han producido
cambios porque “nos hemos tenido que
ir renovando. O te renuevas o mueres.
Aquí se nos obliga a renovar el proceso
de captura del atún en busca de la máxi-
ma calidad, en busca de la excelencia”.

Pero matiza un par de detalles. “Lo
que es la almadraba en sí, lo que vemos
aquí, anclas, redes… esto sigue igual
desde hace muchísimo tiempo. Pero el ti-

con optimismo para añadir que “esto va
para largo siempre y cuando sigamos
cuidando el recurso como venimos ha-
ciéndolo desde hace algún tiempo. Hay
que hacerlo con cuidado, desde el pro-
ducto al mercado”.

Barbate y atún van de la mano. De he-
cho, “el pueblo debería llamarse barba-
teatún… nosotros no hemos sido un pue-
blo pesquero de cerco, siempre hemos si-
do un pueblo pesquero de cerco y alma-
draba… de hecho, ya hay más barcos al-
madraberos que cerqueros. Barbate es la
cuna del atún y su historia y su cultura
siempre ha estado ligada a esta pesque-
ría. Lo podrán capturar donde les dé la
gana, pero la cuna del atún está aquí…”.

Además, “cada vez se trata mejor el
producto. Y es que nos hemos ido adap-
tando a los tiempos. Ahora hay restau-
rantes que lo ofrecen en crudo, algo im-
pensable hace unas décadas, pero mira,
me estás grabando con un móvil, algo
impensable hace unas décadas, pero
hay que adaptarse a los tiempos. Y nos
hemos adaptado a estos tiempos que re-
quieren que se cuide y mucho el produc-
to. Aquí te lo puedes comer de todas las
formas posibles, incluso hoy en día se
aprovechan partes del atún que hace
quince años, no te hablo de cincuenta,
sino de quince años en los que se des-
echaba, se tiraba… Ahora se aprovechan
más allá de las 25 partes del despiece…”.

Márquez está orgulloso de que la tradi-
ción continúe con su hijo… “¿quién no
estaría orgulloso de trabajar con su hijo,
siempre y cuando te guste lo que estás
haciendo? Y en mi caso, yo estoy total-
mente enamorado de mi trabajo… soy un
tío con mucha suerte y si a mi hijo tam-
bién le gusta, pues no se puede pedir
más. Es mucho más que orgullo, es otra
palabra que ni siquiera conozco, pero en
mucho más que orgullo”.

Con esas palabras abandono el puerto
con ganas de regresar y ponerme a escri-
bir, aún así, doy un rodeo para que mis
pupilas recobren el brillo que no permito
que unos pocos zánganos me roben…
Llego al Paseo Marítimo, bajo hasta la
orilla de la Playa del Carmen, llego hasta
la desembocadura del río que nos da el
nombre y de ahí al paseo fluvial… a cada
paso que doy soy más feliz, a cada paso
alzo la vista y alucino con un cielo abier-
to y azul solo roto por el verdor de la es-
pesura de nuestra Breña. Ya queda me-
nos para la primera levantá… 

del atún rojo, la relevancia que ha teni-
do, su influencia en la economía, la cul-
tura, el turismo y la gastronomía de la
zona. El valor que tiene y el valor añadi-
do que nos ofrece a todo el pueblo. De
hecho, soy de los que pensaba, hace ya
tiempo, que las almadrabas se iban a
perder. Recuerdo que salgo en un repor-
taje que se hizo hace algún tiempo en el
que digo que yo no iba a conocer a mi hi-
jo aquí trabajando y es que pensaba que
incluso yo perdería el puesto de traba-
jo…”. 

Es que en aquellos años “se esquilmó
el recurso en el Mediterráneo y había que
hacer algo, había que actuar si se quería
mantener pesquerías como las almadra-
bas… por suerte así fue y mi hijo está tra-
bajando y si seguimos en esta línea, pro-

bablemente si tengo nie-
tos, también trabajarán

en las almadra-
bas si ellos

quie-
ren”,
señala

po de captura sí ha variado porque debe-
mos adaptarnos a las exigencias de un
mercado cada vez más competitivo y ex-
quisito.  Lo demás permanece exacta-
mente igual que cuando entré hace 31
años y conforme a trabaja mi abuelo ha-
ce setenta años”.

La captura ha variado para que “el
atún no tenga ningún tipo de estrés y es
que con un mínimo de estrés ya no logra-
mos la calidad que nosotros buscamos.
Estrés cero y lo conseguimos con un sa-
crificio en el acto. Si alguien te viene por
detrás y te mata en el acto, no se aprecia-
rá ningún tipo de nerviosismo en tu cuer-
po. Eso es lo que ocurre con el atún aun-
que la comparación sea un poco rebus-
cada (risas)”.

Rafael Márquez insiste en que “aquí
tratamos de que el pescado traiga cero
estrés y lo hemos conseguido. La prueba
la vemos en la fábrica de Gadira y en el
producto exquisito que comercializa. Y
eso es debido a que nosotros se lo lleva-
mos exquisito y ellos saben mantenerlo
exquisito. Hablamos de varios procesos,
la captura y luego mantenerlo. Lo uno
sin lo otro no sirve. Para que lleve al pla-
to en perfectas condiciones, se deben
dar muchos factores como el hecho de
que los almadraberos lo capturemos a
la perfección, que luego la comerciali-
zadora lo conserve y lo trate a la perfec-
ción y por último que el restaurante que
lo sirva lo trate aún mejor. Así es como
está llegando ahora mismo”.

A ello se le une el hecho de que “las
instalaciones  de Gadira son alucinan-
tes… Es increíble la profesionalidad y el
cuidado por todos los detalles para que
el producto se adentre en la excelencia.
Hay quirófanos que no están tan lim-
pios e higiénicos como esas ins-
talaciones”. 

Sobre si se imaginaba
todo este boom alre-
dedor del atún
rojo de alma-
draba, Már-
quez señala
que “si te
soy since-
ro no me
imagina
todo lo
que iba
a ocu-
rrir al-
rededor

ada vez se
trata mejor el
producto. Y es
que nos hemos
ido adaptando
a los tiempos.
Ahora hay
restaurantes
que lo ofrecen
en crudo, algo
impensable
hace unas
décadas, pero
mira, me estás
grabando con
un móvil, algo
impensable
hace unas
décadas, pero
hay que
adaptarse a los
tiempos. Y nos
hemos
adaptado a
estos tiempos
que requieren
que se cuide y

mucho el
producto. 

‘‘
Barbate |
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Completamente consolidada en
el calendario primaveral de la
provincia, cita ineludible para
los amantes de uno de los

manjares más apreciados de la costa
gaditana, Barbate no falla un año
más a su encuentro con el atún rojo
salvaje de almadraba, con la celebra-
ción de la décimo sexta Semana Gas-
tronómica del Atún de Barbate, del 1
al 5 de mayo, que tiene como delicio-
so preliminar la Ruta del Atún por ba-
res y restaurantes, que se inicia el 24
de abril.

El programa de ambas propuestas
fue presentado en rueda de prensa en
el Palacio Provincial por la presiden-
ta de la Diputación, Almudena Martí-
nez; la teniente de alcalde y diputada
provincial, Ana Moreno; el delegado
municipal de Turismo, Francisco
Ponce, y la concejala de Cultura, Ana
Valencia.

“El atún de almadraba es un icono
internacional de la cocina de la pro-
vincia, potencia la imagen de Barbate
y hace que sea valorado por todos. Al-
go muy nuestro, patrimonio de nues-
tra provincia, producto emblemático
de la cocina gaditana”. En estos tér-
minos se ha expresado Almudena
Martínez, que se ha referido a todo el
sector de la provincia, “una industria
que nos preocupa y vamos a cuidar,
como he trasladado a representantes
de la pesca en reuniones mantenidas

Puerto de la Albufera y contará con
una carpa central comercial y empre-
sarial.

“Nunca se había hecho un ronqueo
en pleno Paseo Marítimo”, ha afirma-
do Ponce, que ha enumerado más ac-
tividades previstas como otros ron-
queos en el Puerto y en el recinto de la
feria, visitas a la almadraba en el bar-
co Marine Atlante, demostraciones de
cocina por parte de chefs destacados,
la presencia de una cocinera con Es-
trella Michelín, una novedosa ruta te-
atralizada contando la historia de las
almadrabas, conciertos y concursos.

Motivos marineros
Además se engalanará Barbate con
motivos marineros y almadraberos,
para dar lustre a la ruta de la tapa, en
la que los establecimientos hostele-
ros de la localidad ofrecerán sus pla-
tos a base de recetas que cuentan con
el atún como ingrediente principal y
competirán por los premios a la mejor
tapa y al mejor camarero.

Ana Moreno ha insistido en la idea
de que este acontecimiento refuerza
la posición de Barbate como “capital
del atún de almadraba” y lo ha califi-
cado como “un punto clave en el ca-
lendario festivo de la provincia, que
combina la pasión por la gastronomía
con la rica historia de la pesca”. Ade-
más ha señalado el entorno en que se
desarrolla, con el océano y el Parque
Natural de La Breña, otros atractivos
a sumar a la propia feria. 

Guardia Civil”.
Todas las personas intervinientes

ha destacado el auge de esta feria y el
consiguiente crecimiento de entida-
des dispuestas a patrocinar o partici-
par, además de nuevas iniciativas pa-
ra seguir mejorando sus atractivos.
Entre ellas, según ha explicado Fran-
cisco Ponce, se encuentra un ronqueo
de atún rojo el 24 de abril, en el Paseo
Marítimo, que servirá de “punto de
partida y abreboca de la semana de la
Ruta del Atún” La feria se desarrolla-
rá, como en los últimos años, en el
Recinto Ferial de Barbate, frente al

estos meses”. La presidenta ha recor-
dado que esta cita gastronómica fue
creada por la Diputación y se ha con-
solidado como referente gastronómi-
co del calendario.

Ronqueo en el Paseo Marítimo
Además Almudena Martínez ha teni-
do un recuerdo para la localidad, an-
te los sucesos trágicos de hace un
mes: “Quiero reiterar el apoyo, el ca-
riño y la solidaridad de la Diputación
de Cádiz y el mío propio como presi-
denta a todo el pueblo de Barbate, a
toda la Corporación municipal y a la

Una cita clave
que combina la
pasión por la
gastronomía
con la rica
historia de la
pesca”
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Turismo XVI Semana Gastronómica del Atún

PRESENTACIÓN___Barbate vuelve a celebrar su identidad como capital del atún con la XVI Semana
Gastronómica entre el 1 y el 5 de mayo y la ruta por establecimientos hosteleros del 24 de abril al 5 de mayo

La gran fiesta del atún

Acto de presentación de la Semana Gastronómica en la Diputación Provincial, que colabora con el evento.
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L a Fiscalía ha recurrido la decisión
judicial de dejar en libertad a los
cinco detenidos acusados de par-
ticipar la semana pasada en inci-

dentes en la puerta del cuartel de la
Guardia Civil de Barbate después de que
una patrulla recriminara a algunos de
ellos por conducir a gran velocidad den-
tro de un casco urbano.

La Fiscalía ya recurrió el pasado vier-
nes el auto del juez que dejaba en liber-
tad a los tres primeros detenidos por es-
tos hechos, que fueron arrestados el mis-
mo día de los incidentes. El pasado lunes
fueron detenidos otros dos miembros del
supuesto 'clan de los guzmanes' de la lo-
calidad que presuntamente participaron
en los hechos.

Con el criterio en contra de la fiscalía,
el juez ha acordado también su puesta li-
bertad sin fianza, una libertad que tam-
bién será recurrida por el ministerio pú-
blico.

En este caso, según han indicado a
EFE fuentes del ministerio público, la
Fiscalía cree que “se dan aún más moti-

les AUGC los individuos amenazaron de
muerte a los agentes diciendo “os tenía
que pasar como a los del puerto”, en alu-
sión a los dos agentes muertos tras ser
arrollados por una narcolancha en el
puerto de la localidad.

Por su parte, el ministro del Interior,
Fernando Grande-Marlaska, dijo que fue
“un incidente callejero” como los que
ocurren en otros lugares de España sin
que tengan “mayor repercusión y rele-
vancia”.

El ministro ha insistido en que se trató
de un “incidente callejero” y no de un
“asalto” al cuartel, como denunció en un
primer momento la Asociación Unifica-
da de Guardias Civiles, si bien ha admiti-
do que el asesinato de dos agentes arro-
llados por una narcolancha el pasado 9
de febrero puede haber influido en la re-
percusión del caso.

Además,  ha instado al PP a dejar de
"utilizar el dolor y la tragedia" vivida en
Barbate, donde dos guardias civiles mu-
rieron arrollados por una narcolancha:
“trabajen invirtiendo y ayudando a in-
vertir”, ha pedido a los populares.

“Casando” de estar en el candelero
Por otro lado, el alcalde de Barbate, Mi-
guel Molina (AxSí), reclamó que no se
llame asalto a lo ocurrido  a las puertas
del cuartel de la Guardia Civil del muni-
cipio, y ha asegurado que este tipo de
“altercados” se producen en muchos
cuarteles y comisarías de España sin que
trasciendan.

Molina ha rechazado que fuera un in-
tento de asalto o la ruptura del principio
de autoridad, como denunciaron colecti-
vos profesionales como la Asociación
Unificada de Guardias Civiles, Jucil o la
Asociación Independiente de Guardias
Civiles. “No hubo intento de asalto, con-
firmado por el Ministerio del Interior y la
propia Comandancia, y ya estoy un poco
cansado de que Barbate esté en el cande-
lero continuamente por este tipo de co-
sas que ocurren en muchos sitios, cuan-
do se producen detenciones y las fami-
lias acuden a los cuarteles a protestar”,
ha asegurado Molina.

El regidor cree que solo fueron “pe-
queños enfrentamientos” y ha lamenta-
do la elevada trascendencia que este su-
ceso ha tenido, por lo que ha reiterado
los argumentos que le llevaron a promo-
ver una manifestación en su municipio
hace dos fines de semana para reivindi-
car que se aleje la imagen de su pueblo
del narcotráfico.

Más agentes para “mantener
el principio de autoridad”

Los incidentes ocurrieron en la tarde
del pasado martes 5 de febrero, cuando
una patrulla de la Compañía de Vejer de
la Frontera dio el alto a un vehículo que
circulaba a gran velocidad por el casco
urbano e hizo bajar a sus ocupantes, to-
dos ellos varones adultos.

Uno de ellos volvió al vehículo, lo
arrancó y estuvo a punto de arrollar a
uno de los agentes con un fuerte acele-
rón.

Después de que los agentes les recri-
minara esa actitud, los hombres comen-
zaron a increparles.

Poco después, unas veinte personas se
reunieron frente a las dependencias de
cuartel de Barbate, entre ellos dos de los
implicados en los hechos anteriores, y
comenzaron a increpar e insultar a los
agentes allí presentes, según el relato del
Ministerio del Interior.

Todos ellos, señalan las fuentes, perte-
necen a una familia conocida de la zona,
tienen numerosos antecedentes policia-
les por delitos de tráficos de drogas, le-
siones, amenazas, contra la seguridad
vial y contra el patrimonio, entre otros.

Según la asociación de guardias civi-

vos para que se hubiera acordado su pri-
sión provisional, dado que les considera
autores de varios delitos que podrían
acarrear penas que suman doce años de
prisión”.

Los hechos de los que se les acusa, se-
gún la fiscalía, podrían ser calificados,
indiciariamente, como un delito de
atentado contra los agentes de la autori-
dad con vehículo de motor, castigado
con una pena de hasta seis años de pri-
sión.

También como un delito de amenazas
no condicionales de un mal, agravadas
por dirigirse a atemorizar a un colectivo
profesional como es el de la Guardia Ci-
vil, que conllevaría una pena de hasta
cuatro años de prisión.

Y como un delito de conducción teme-
raria penado con hasta dos años de cár-
cel.

La Fiscalía considera además que los
numerosos antecedentes policiales y ju-
diciales que les constan a los detenidos y
el hecho de que trataron de sustraerse a
la acción de la justicia para no ser deteni-
dos, son circunstancias que justificarían
su ingreso en prisión provisional.

La Fiscalía ha
recurrido la
decisión
judicial de
dejar en
libertad a los
cinco
detenidos
acusados de
participar la
semana
pasada en
incidentes en
la puerta del
cuartel de la
Guardia Civil
de Barbate
después de
que una
patrulla
recriminara a
algunos de
ellos por
conducir a
gran velocidad
dentro de un
casco urbano
de Vejer

‘‘

Barbate |

Seguridad Los sucesos en el Puerto y en el Cuartel de la Guardia Civil han provocado que desde el
Ministerio de Interior se refuerce la seguridad en el municipio
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ta con el apoyo de ninguna organización,
institución, plataforma, asociación, co-
lectivo o partido político de la localidad.
De hecho, no se sabe si finalmente se lle-
vará a cabo, y es que a día de hoy, no hay
solicitado ningún permiso en la Subdele-
gación del Gobierno, ni hay comunica-
ción en el Ayuntamiento. Tampoco hay
constancia de denuncias ante la Guardia
Civil o la Policía Local que acrediten esos
presuntos ‘abusos’, que fuentes cercanas
a la Guardia Civil niegan tajantemente.

Para organizar dicho acto se están
usando redes sociales como Whatsapp,
así como el boca a boca, aunque, insisti-
mos, no sabemos si se llegará a llevar a
cabo, aunque sí es cierto que hay una se-
rie de vecinos y vecinas, que llevan días
quejándose de la presencia policial. 

En este sentido, este medio también
tiene  constancia de numerosos testimo-
nios a favor la presencia de los agentes y
de los controles establecidos, al tiempo
que se insiste en mostrar su apoyo a los
agentes de la Guardia Civil, aún más si
cabe tras el asesinato de dos agentes en
el Puerto de Barbate a manos de unos
presuntos narcotraficantes de La Línea
que arrollaron con su lancha la embarca-
ción de los dos fallecidos. 

Tras estos hechos, que volvieron a
manchar la imagen de un pueblo que lle-
va años luchando por desprenderse del
injusto sambenito del narcotráfico, llegó
el altercado en el Cuartel de la Guardia
Civil, suceso que volvía a poner a Barba-
te en el centro de las noticias nacionales.  

De hecho fueron miles y miles los veci-
nos y vecinas de Barbate que se echaron
a la calle para mostrar su apoyo incondi-
cional a la Guardia Civil, al tiempo que se
pedía más medios humanos y materiales
para este cuerpo de Seguridad del Esta-
do. Manifestaciones que tuvieron el res-
paldo de todos y cada uno de los partidos
políticos.

Lo que también es cierto es que el  Mi-
nisterio del Interior, a través de la propia
Subdelegación del Gobierno, decidió re-
forzar durante varios días la seguridad
en la localidad, al tiempo que se desarro-
llaba la búsqueda y captura de los pre-
suntos autores de los hechos anterior-
mente citados. Para ello se envió a Bar-
bate a agentes del Grupo de Reserva de
Seguridad, GRS, y de la Unidad de Segu-
ridad Ciudadana (USECIC), que desde
entonces han estado realizando contro-
les y actuaciones varias en el término
municipal. 

Insistimos en que este medio tiene
constancia de que existe un enorme ma-
lestar en la Guardia Civil ante lo que con-
sideran acusaciones falsas que solo bus-
can dañar su imagen y por extensión, la
del pueblo… También existe malestar en
las distintas administraciones públicas y
en los distintos partidos políticos que ni
si quieran han querido manifestarse ofi-
cialmente para no dar publicidad a una
convocatoria que, extraoficialmente, di-
cen no entender y rechazar, al tiempo
que sería ilegal porque no se ha solicita-
do ningún tipo de permiso a la Subdele-
gación del Gobierno. 

De hecho, desde dichas instituciones
lamentan que debido a esa intención de
manifestación de la que se han hecho
eco algunos medios de comunicación, la
imagen y el buen nombre de Barbate
vuelve a ser vilipendiada por culpa de
“unos pocos”.  

Despliegue de Guardias Civiles
El delegado del Gobierno de España en
Andalucía, Pedro Fernández, ha señala-
do que la Guardia Civil va a seguir traba-
jando en Barbate para “mantener el
principio de autoridad”, con el único ob-
jetivo de generar “un marco de conviven-
cia, de respeto a la ley” para que “todas
las personas puedan vivir con el legítimo
ejercicio de sus derechos, pero también
con el cumplimiento de sus obligacio-
nes”.

Fernández, a preguntas de los perio-
distas, ha señalado que tras la muerte de
dos guardias civiles en Barbate, se han
venido produciendo una serie de actos
de “falta de respeto absoluto a la Guardia
Civil” debido “a una serie de operacio-
nes e identificaciones que estaba llevan-
do a cabo y hubo acciones desmedidas,
incluso un intento de atentado contra la
Guardia Civil”

Todo eso, según Fernández se está in-
vestigando y ha conllevado un un opera-
tivo, con un refuerzo, para garantizar la
convivencia ciudadana y “el respeto a la
ley”. Por ello, la Guardia Civil “va a se-
guir trabajando, investigando cuando
haya un delito y dando respuesta inme-
diata a cualquier hecho que suponga un
atentado contra la seguridad, contra
cualquier derecho que esté protegido”, o
contra “la acción de la Guardia Civil y la
autoridad que tiene como agente de la
autoridad que son para preservar esa
convivencia en cualquier lugar”.

En este punto, ha incidido en que la
acción que está desarrollando la Guardia
Civil en Barbate se enmarca en el “ejerci-
cio ordinario y normal de la autoridad
que compete y que le corresponde al Es-
tado llevar a cabo en los territorios vin-
culado a la seguridad”.

Por su parte, el general de brigada, je-
fe de la IV Zona de la Guardia Civil en An-
dalucía, Luis Ortega, ha indicado que
fue a raíz de la Junta Local de Seguridad
de Barbate cuando por parte del Ayunta-
miento y por parte de diferentes institu-
ciones “se demandó un mayor nivel de
seguridad en la población”.

“Nosotros hemos hecho un gran es-
fuerzo”, ha señalado Ortega para referir-
se al dispositivo policial desplegado en
Barbate y que se ha nutrido “no única-
mente con personal uniformado y perso-
nal de investigación de Cádiz, sino tam-
bién apoyando desde las diferentes pro-
vincias de la comunidad autónoma an-
daluza”.

En este punto, ha manifestado que
después del “asesinato” de los dos guar-
dias civiles, “se han vuelto a producir
nuevos altercados en las identificacio-
nes que se estaban realizando en el inte-
rior de la población” y hasta se ha llega-
do a la “concentración de personas en
las inmediaciones del acuartelamiento
acosando a nuestros guardias civiles e
insultando a nuestros guardias civiles y
amenazando a nuestros guardias civi-
les”.

Es por eso por lo que se ha tenido que
“redoblar el esfuerzo en Barbate” para
“consolidar el principio de autoridad
que no podemos consentir que se quie-
bre en ninguna parte del territorio nacio-
nal”.

El general ha incidido en que el dispo-
sitivo policial respondió en un primer
momento a “unas manifestaciones de-
mandando mayor seguridad” y en este

El delegado
del Gobierno
de España en
Andalucía,
Pedro
Fernández, ha
señalado que
la Guardia Civil
va a seguir
trabajando en
Barbate para
“mantener el
principio de
autoridad”,
con el único
objetivo de
generar “un
marco de
convivencia,
de respeto a la
ley” para que
“todas las
personas
puedan vivir
con el legítimo
ejercicio de
sus derechos,
pero también
con el
cumplimiento
de sus
obligaciones”
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momento “creo que hay una demanda de
algunos vecinos de la localidad, de algu-
nos, muy concreto y de un barrio muy
concreto de vecinos de Barbate, que no
están de acuerdo con que se produzca
ese nivel de control y seguridad en la po-
blación”.

Por su parte, Fernández se ha referido
a la concentración convocada por un
grupo minoritario de vecinos de Barbate
para protestar por el dispositivo de con-
trol y vigilancia activado por las fuerzas y
cuerpos de seguridad del Estado desde el
asesinato de dos guardias civiles por dos
narcotraficantes. Fernández ha añadido
que esa concentración no está autoriza-
da por la Delegación del Gobierno.

Refuerzo de los juzgados
El presidente del Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA), Lorenzo del
Río, ha defendido la necesidad de refor-
zar los juzgados de Barbate ( y ha defini-
do como "un punto de inflexión" la
muerte de dos guardias civiles arrollados
por una narcolancha .

En declaraciones a los medios, Del Río
ha lamentado que los juzgados no “estén
bien preparados ni adecuados para la
nueva forma de delincuencia”, de ahí
que haya reclamado que se hagan cam-
bios “organizativos y de refuerzo”.

“Está claro que hay que reforzar los
juzgados de Barbate, ya está terminado
un juzgado, un juez de refuerzo, pero no
deja de ser el inicio de unas medidas que
tienen que ser mucho más potentes en
cuanto a los juzgados mixtos, que llevan
un montón de competencias y que a lo
mejor es necesario trabajar con otros sis-
temas de trabajo que permitan concen-
trar a medios personales para que traba-
jen en macrocausa”, ha señalado el pre-
sidente del TSJA.

Del Río ha explicado que el asesinato
de los dos guardias civiles ha sido “un te-
ma muy desgraciado, muy penoso, para
las para las familias que sufren la pérdi-
da de seres queridos, y ahora mismo se
demuestra que hay que trabajar y hay
que intensificar la forma de ser más efi-
cientes en el servicio público”.

Según su opinión, el actual sistema de
justicia “es demasiado rígido, muy infle-
xible”, y ha recordado que “lleva 20 años
reclamando que se ejecuten reformas es-
tructurales de amplio calado, legislati-
vas también y de modernización que no
se hacen”.

“Todo lo relacionado con los materia-
les informáticos, con leyes procesales
que hacen agua como la ley de enjuicia-
miento criminal o que tengamos leyes or-
ganizativas del siglo XIX debe llevar a los
políticos a considerar la justicia como al-
go importante, fuera de la disputa parti-
dista”, ha reclamado.

Del Río ha considerado “bueno” el
plan de infraestructuras judiciales anun-
ciado por el presidente Juan Manuel Mo-
reno Bonilla “si se lleva a la práctica”
porque es "”ambicioso”, aunque ha re-
cordado que afecta muchas capitales y
ciudades importantes de Andalucía que
llevan tiempo esperándolas, de ahí que
haya pedido soluciones “a corto plazo”.

“Desinterés político”
L asociación de guardias civiles Jucil ha
criticado el desinterés de los partidos po-
líticos del Congreso por pedir una inves-
tigación parlamentaria sobre los asesi-

natos de los dos guardias civiles en Bar-
bate. En un comunicado, el secretario ge-
neral de Jucil, Ernesto Vilariño, ha la-
mentado que haya pasado un mes y que
"ningún partido político haya tomado la
bandera de proponer una comisión de
investigación que determine en el Parla-
mento las responsabilidades políticas
por la inacción que hay frente al avance
de las mafias".

Hace algunas semanas, Jucil trasladó a
los diputados un informe sobre lo ocurri-
do en Barbate con el objetivo de que los
grupos tuvieran información. El informe
concluye que la falta de medios para lu-
char contra el narcotráfico "fue uno de
los motivos que facilitó el asesinato" de
los dos agentes.

Transcurrido un mes, la asociación de
guardias civiles ha criticado la “inac-
ción” del Ministerio del Interior y del di-
rector general de la Guardia Civil por “re-
forzar, promover, avanzar y liderar la lu-
cha contra el narcotráfico y el tráfico de
inmigrantes en el Estrecho de Gibraltar”.

Jucil añade que en las últimas cuatro
semanas se ha producido un incremento
de la actividad de los narcotraficantes y
denuncia que el pasado 6 de marzo dos
agentes, en Chiclana, resultaron heridos
en una persecución de traficantes de dro-
gas.

¿Habrá manifestación?
Por último, y debemos mencionarlo por-
que es de lo que más se habla estos días
en la localidad, resulta que hay un grupo
indeterminado de vecinos y vecinas que
está tratando de organizar una manifes-
tación o concentración para protestar
por unos supuestos y presuntos “casos
de abuso de poder”  a manos de agentes
de la Guardia Civil pertenecientes al des-
pliegue extraordinario que se ha llevado
a cabo en el municipio a raíz de los alter-
cados que se produjeron días atrás a las
puertas del Cuartel y por lo que se han
detenido a cinco personas, todas ellas en
libertad provisional.  

Se trataría de una convocatoria espon-
tánea y muy minoritaria, ya que no cuen-
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Este domingo
17 de marzo, a
las 12.00 del
mediodía,
tendrá lugar
en la
Parroquia de
San Paulino el
Pregón Oficial
de la Semana
Santa 2024 a
cargo de José
Manuel
Domínguez
Estudillo,
hermano y
actualmente
fiscal de la
Hermandad
del Nazareno

‘‘
Crónicas de la actualidad

cofrade de Barbate

Cofrade Semana Santa 2024

Ramón López
BARBATELos días siguen pasando como viento

de levante por el Estrecho, y es que la
Cuaresma sigue transcurriendo tal y
como nos tiene acostumbrados, vo-

lando como pájaro libre por la Breña…
Pasan las semanas cuaresmales lle-

nando la agenda de actos y Cultos de las
Hermandades y Cofradías de nuestra
ciudad, y en este último fin de semana,
donde por fin hemos llegado al Domingo
de Laetare, o domingo de la alegría (4º
domingo de Cuaresma) nos han dejado
estampas para la historia de la Semana
Santa barbateña. 

Para empezar los actos y cultos de esta
semana, nos desplazamos al jueves 7
donde nos encontrábamos como ya es
tradición en esta 4º semana por parte de
la Cofradía del Ecce-Homo, con el Triduo
Cuaresmal que tiene fecha fija desde ha-
ce ya unos años. De esta manera, arran-
caba en San José la agenda cofrade de es-
ta semana con el Triduo cuaresmal a los
Sagrados Titulares de la Cofradía Fran-
ciscana del Lunes Santo. Tres días en los
que la Cofradía del Ecce-Homo nos acer-
caban al Señor y a su Santa Madre de la
Salud, para continuar el camino de Cris-
to en esta Cuaresma que nos sirve de an-
tesala y preparación para la venidera Se-
mana Santa.

En estos tres pudimos disfrutar de mo-
mentos emocionantes como la presenta-
ción del cartel ‘Lunes Santo en San José’
el primer día de Triduo, o  la bendición

de los nuevos enseres para la próxima
Semana Santa el viernes. 

Pero, sin duda, la guinda al cierre del
Triduo fue la fue la imposición de la Me-
dalla de la ciudad al finalizar la Función
Principal y el posterior concierto Memo-
rial Manuel Suárez Varo de la Banda de
Música María Santísima de la Salud, la
cual nos presentó la nueva uniformidad

y nos deleitó con una selección de mar-
chas procesionales, entre ellas un himno
de la Semana Santa como es la marcha
‘Amarguras’ de Font de Antas en la que
volvió a demostrar el altísimo nivel musi-
cal que atraviesa  la formación actual-
mente.

En la jornada del sábado también pu-
dimos disfrutar en la Parroquia de San

Paulino, donde la Cofradía de la Madru-
gá, celebró su Función Principal de Insti-
tuto, montando para la ocasión un altar
de cultos sobrio donde pudimos ver pre-
sidir el Altar Mayor de la Parroquia al
Santísimo Cristo del Amor y a María San-
tísima de la Paz, sin duda, una estampa
que las que no estamos acostumbrados a
ver a diario, pero que la Cuaresma nos re-
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La pasión la
tengo desde
niño muy
pequeño.
Detrás hay una
industria
enorme. Solo
en España
representa el
0,7 del PIB

‘‘gala cada año.

Concierto Cuaresmal
Ya en la jornada del domingo al medio-
día, tuvo lugar el tradicional Concierto
de Cuaresma de la mano de la Asocia-
ción Cultural Banda de Música de Barba-
te, organizado por el Consejo Local de
Hermandades y Cofradías, donde pudi-
mos disfrutar de la interpretación de una
selección de marchas para la ocasión,
entre ellas ‘La Madrugá’, del maestro
Abel Moreno, uno de los himnos de
nuestra Semana grande, y otras marchas
procesionales que la formación nos pre-
sentaba en forma de estrenos musicales
para la próxima Semana Santa 

Durante el concierto se llevó a cabo la
entrega de la II Distinción Juventud Co-
frade a D. Antonio Mendoza Quiñones,
hermano y actual mayordomo de la Her-

mandad de Medinaceli, por su entrega
por y para todas las Hermandades y Co-
fradías de nuestra ciudad.

Para finalizar el acto, se hizo entrega
de las Tapas del Pregón al Pregonero de
la Semana Santa 2024, D. José Manuel
Domínguez Estudillo.

Próximos actos
Un fin de semana el pasado cargado de
actos y cultos de las Hermandades y Co-

Barbate

fradías de nuestra ciudad, y que segui-
rán este próximo fin de semana, empe-
zando por el sábado 16 de marzo, en la
Parroquia de San Paulino, a las 19:00 de
la tarde, donde la Hermandad Decana
del Nazareno celebrará la Función Prin-
cipal de Instituto en la que podremos te-
ner cerca a Nuestro Padre Jesús Nazare-
no y a María Santísima de los Dolores.

El sábado también, tendremos una ci-
ta con A.C.H.E en el XII Pregón de Exalta-
ción al cargador que se celebrará en el
salón de usos múltiples de la ciudad y
que estará a cargo de D. Antonio Gómez
Oliva que se convertirá en la primera per-
sona invidente de Andalucía en prego-
nar.

Ya el domingo, no será un domingo

cualquiera, y es que es Domingo de Pa-
sión o de pregón, y esto significa que es
el último acto cuaresmal antes del Vía-
Crucis oficial del viernes 22, así que ama-
necerá la mañana especialmente domin-
go 17, ya que a las 12.00 del mediodía ten-
drá lugar en la Parroquia de San Paulino
el Pregón Oficial de la Semana Santa
2024 a cargo de D. José Manuel Domín-
guez Estudillo, hermano y actualmente
fiscal de la Hermandad del Nazareno.

Otro fin de semana repleto de actos y
Cultos en el que los cofrades y devotos de
nuestra ciudad están atentos y van ta-
chando días al calendario para llegar al
soñado Domingo de Ramos, al que le
queda poco más de una semana para lle-
gar…■

Imágenes de algunos
de los actos de la
Cuaresma 2024.



Lo que me ha
motivado
para escribir
el pregón ha
sido el amor
que siento
por la
Semana
Santa

Mi pregón se
basa en la
Pasión de
nuestro Señor,
a través de las
distintas
Hermandades
y Cofradías de
Barbate

‘‘
“Pregonar la Semana Santa es lo

máximo que puede desear un cofrade”

Entrevista José Manuel
Domínguez

Hermano y fiscal de la Hermandad
de Nuestro Padre Jesús Nazareno “El
Ardero”, María Santísima de los
Dolores y San Juan Evangelista; José
Manuel Domínguez Estudillo ha sido
el elegido por el Consejo de
Hermandades y Cofradías para
pregonar la Semana Santa

barbateña en este 2024.
En esta entrevista, el pregonero nos
cuenta su ilusión y el respeto que le
infunde ser el portavoz del
sentimiento cofrade en la localidad,
con un pregón que tendrá lugar el
próximo 17 de marzo a las 12.00
horas en la parroquia de San Paulino.

Pregonero de la Semana Santa 2024

Ramón López
BARBATE

José Manuel Domínguez Estudi-
llo, hermano y actual fiscal de la
Hermandad del Nazareno, fue
elegido por el Consejo de Her-

mandades y Cofradías para anunciar
la Semana Santa de 2024, un acto que
se celebrará en la Parroquia de San
Paulino el próximo 17 de marzo a las
12:00 del mediodía.

El pregonero de la Semana Santa de
2024 se muestra entusiasmado por
poder pregonar la Semana Santa bar-
bateña, como lo máximo que puede
realizar un cofrade por su pueblo y
confiesa que lo tiene todo casi listo.
José Manuel Domínguez nos ha aten-
dido amablemente y nos brinda la pe-
queña entrevista que a continuación
compartimos.

Cuando fue nombrado pregonero, qué
sintió? Hablamos de todo un reto...

– Para mí, como cofrade, ser nom-
brado pregonero de la Semana Santa
de Barbate ha sido un privilegio y un
gran honor. Fue una gran sorpresa re-
cibir tan grata noticia. En ese momen-
to, tuve una mezcla de sensaciones.
Recuerdo, que me quedé unos instan-
tes pensando y entonces, acepté con
mucha ilusión y gran responsabili-

dad.

¿Prosa o verso? ¿Sabe ya cuál será la
forma literaria escogida para el pre-
gón?

– La mayor parte del pregón está
desarrollado en prosa, aunque tam-
bién habrá algunas pinceladas de po-
esía.

¿Qué es lo que motiva al pregonero pa-
ra escribir su texto?

José Manuel Domínguez Estudillo.

– Lo que me ha motivado para escri-
bir el pregón ha sido el amor que sien-
to por la Semana Santa, siendo una
oportunidad única para hablar de
nuestro Señor y de abrir corazones a
nuestro mundo cofrade, compartien-
do nuestra fe.

¿Ya está terminado? ¿Ha encontrado
muchas dificultades a la hora de po-
nerse a escribir?

– Sí, ya está terminado. Cuando co-
mencé a escribir las primeras líneas
del pregón me provocó un gran respe-
to enfrentarme a ello, la verdad que se
me hizo un mundo. Realmente, no sa-
bía cómo iniciarlo. Y lo primero que
hice fue escribir ideas, palabras, fra-
ses y después comencé a estructurar-
lo.

¿Qué similitudes recogerá el Pregón de
Semana Santa con los ya pasados pre-
gones? ¿O nos encontraremos con un
pregón nuevo, nada parecido a lo ante-
rior?

– Mi pregón lo he escrito a mi estilo,
basándome en la Pasión de nuestro
Señor, a través de las distintas Her-
mandades y Cofradías de Barbate.

¿Cree, una vez leído el Pregón, que el
mensaje que pretende hacer llegar se-

rá captado?
– Realmente, eso no lo sé. Pero sí

deseo que todo aquel que venga a es-
cuchar mi pregón, se lleve una buena
impresión y reciba el mensaje que
quiero transmitir.

¿Qué supone en la vida cofrade de José
Manuel Domínguez dar el pregón de la
Semana Santa?

– Supone lo más importante que
puede desear un cofrade, realmente
es un verdadero regalo de la vida.

¿Llevará alguna dedicación especial el
pregón?

– Mi pregón me gustaría dedicárse-
lo, de forma íntima, a todos aquellos
que nos ha precedido en la historia de
nuestra Semana Santa y nos han deja-
do un gran legado, casi insuperable.
¡Por ellos!

Por ultimo un mensaje para los cofra-
des de Barbate para esta Semana San-
ta de 2024...

– Que como verdaderos cristianos y
cofrades vivamos con intensidad, re-
cogimiento y fervor la Pasión, Muerte
y Resurrección de Jesús y que disfru-
temos de nuestras Hermandades y Co-
fradías, a través de sus salidas proce-
sionales. ■

Barbate  | Semana Santa
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Nada más
meterme
debajo del
paso, entendí
que iba a ir
bien, que yo
iba a ver lo
mismo que los
demás”

‘‘
Antonio Gómez, el primer ciego
que pregona la Semana Santa      

A.I.
BARBATE

El barbateño Antonio Gómez va a con-
vertirse en la primera persona ciega en
pronunciar un pregón de Semana San-
ta en Andalucía, según ha informado
la ONCE en su página web. Será el pró-
ximo 16 de marzo en su localidad na-
tal, donde ha ejercido como vendedor
de la ONCE durante 25 años. “El paso
de los cargadores es como el de un bar-
co navegando”, describe gráficamente
Antonio a la hora de explicar su pasión
como cargador, desde hace una déca-
da, en la Hermandad de Penitencia de
la Parroquia de San José que procesio-
na el Lunes Santo por las calles de Bar-
bate.

Antonio Gómez, 47 años, es un hijo

de ese Barbate. Hijo de una familia de
ocho hermanos que ha vivido toda su
vida en la localidad. Ciego de naci-
miento, estudió en el Centro de Recur-
sos Educativos de la ONCE en Sevilla
desde los 6 a los 18 años, y en aquel
tiempo de construcción de la persona
echaba mucho de menos su Barbate y
su gente. “Siempre loco por venirme
los fines de semana y los puentes”, re-
cuerda ahora. En el verano 1995 co-
menzó a trabajar como vendedor de la
ONCE y durante 25 años, hasta que se
incapacitó en 2020, ha recorrido cada
rincón del pueblo repartiendo suerte e
ilusión. Hoy es difícil pasear con él sin
que salude a todos los que se cruzan en
el camino.

“El barbateño tiene una idiosincra-

sia particular, no es lo que se publica
en algunos medios de comunicación
últimamente”, explica. “La gente es
hospitalaria, abierta, emprendedora,
trabajadora la inmensa mayoría, y, co-
mo en todos los lados, hay de todo co-
mo en Botica”. El impacto que tuvo la
muerte de los dos guardias civiles arro-
llados por una narcolancha y la deriva
mediática que ha conducido a vincu-
lar, otra vez, a Barbate con la droga,
hiere el corazón de los barbateños e
irrita particularmente a Antonio.

“Soy los pies de Cristo”
El primer vínculo de Antonio con la Se-
mana Santa comienza de pequeño es-
cuchando las retransmisiones de la Se-
mana Santa de Cádiz. En casa siempre

han sido de la Hermandad del Cautivo
de Medinaceli que procesiona el Miér-
coles Santo. Hace diez años, le invita-
ron a formar parte de la cuadrilla de
cargadores de la Hermandad de Jesús
del Ecce Homo, y ahí sigue entregado
con una disciplina que ha sorprendido
a todos sus compañeros desde el prin-
cipio. “Nada más meterme debajo del
paso, en el pozo como le llamamos, en-
tendí que iba a ir bien, que no había
ningún problema, que yo iba a ver lo
mismo que los demás porque abajo no
se ve nada”, dice con naturalidad.
“¿Qué si soy ejemplo de algo? No sé,
igual de espíritu de superación”, con-
testa con la humildad propia de los
barbateños. ■

COFRADE  Es la primera vez que una persona invidente da un pregón en Andalucía

ACTO DE CUARESMA___El próximo sábado, día 16 de marzo, exaltará el trabajo de los
cargadores de la Hermandad del Ecce Homo de la Parroquia de San José

Antonio Gómez , dará el Pregón al Cargador.

Barbate  | Semana Santa
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D. Ramos: LA BURRITA Lunes Santo: ECCE-HOMO Martes Santo: HUERTO Miércoles Santo: CAUTIVO

Semana Santa Barbate 2024___Itinerarios Oficiales 

Venerable  Cofradía de Penitencia de Ntro. Padre Jesús
del Ecce-Homo y Mª Stma. de la Salud
Parroquia de San José - Dos pasos
AÑO DE FUNDACIÓN: 1985
TITULARES: Tanto la imagen del Señor del Ecce-Homo
como la Virgen de la Salud, son obras del artista isleño
D. Alfonso Berraquero. El Cristo es fechado en 1986,
siendo la Virgen de 1988. El centurión romano está
tallado en madera de cedro, en tamaño natural, obra de
Ana Rey, lo mismo que la imagen de Pilatos
HERMANO MAYOR: Ana Mª Parrabano Ramírez
ICONOGRAFÍA: El paso de misterio representa el
momento en el que Cristo, flagelado y coronado, fue
expuesto al pueblo por el procurador romano Poncio
Pilato, con la corona de espinas y la clámide púrpura. En
el paso de palio lo acompaña Nuestra Madre María
Santísima en su advocación de la Salud
HERMANOS Y NAZARENOS: 523 y 113
HÁBITO DE NAZARENOS: Antifaz, capa, botonadura y
fajín de tela de color rojo, túnica y guantes blancos,
alpargata de esparto y medalla corporativa
VESTIDOR: Don Iván Aragón Merlo
CUADRILLA: Asoc. de Hermanos Cargadores del Ecce-
Homo A.C.H.E’
ACÓLITOS: Cuerpo de Acólitos de la Cofradía
ACOMPAÑAMIENTO MUSICAL: Al señor, la Banda de
Cornetas y Tambores Despojado (San Fernando) y al
paso de palio, la Banda de Música Mª Stma de la Salud
ESTRENOS: Para María Santísima de la Salud, manto
en terciopelo de salida color burdeos. En el paso de
misterio, nueva lanza para el centurión romano, y
destacar que podremos seguir viendo los avances del
paso de misterio del Señor con el estreno de la primera
fase de los candelabros del nuevo paso.
ITINERARIO: SALIDA 20:00h Templo, Plaza Basilio
Valencia, Pio XII, Zapal, Calderón de labarca, Jarampa,
Luís de Góngora, Agustín Varo, Avenida del Mar,
(23:00h) Carrera Oficial, Pablo Picasso, José Martínez
Romero, Avd Andalucía, Cervantes, Pio XII, Plaza Basilio
Valencia y Templo. ENTRADA: 01.00h

Venerable Cofradía de Penitencia de Ntro. Padre Jesús
de la Sagrada Oración en el Huerto y Nuestra Señora
de Gracia y Esperanza
Parroquia de San Paulino - Dos pasos
AÑO DE FUNDACIÓN: 1972
TITULARES: El grupo escultórico del misterio es una
obra del imaginero sevillano D. Juan Abascal, con Ntro.
Sr. de la Oración en el Huerto a la cabeza. Años más
tardes sería el mismo imaginero quien realizara la
imagen de Ntra. Sra. de Gracia y Esperanza
HERMANA MAYOR: Ana María Cana Martínez
ICONOGRAFÍA: En el paso de misterio aparece Jesús
orando de rodillas, confortado por el Ángel Egudiel,
mientras que los apóstoles Juan, Santiago y Pedro
aparecen dormidos bajo un olivo. Paso de palio con la
Virgen en su advocación de Gracia y Esperanza
HERMANOS Y NAZARENOS: 270 y 50
HÁBITO: Túnica color beige, capa y cíngulo verde
oscuro, al igual que el antifaz, con el escudo
corporativo, zapatos y calcetines negros, guantes
blancos y medalla corporativa
VESTIDOR: Don Andrés Brenes Moreno
CUADRILLA: El Señor es portado por la Cuadrilla de
Costaleros de la Oración en el Huerto, mientras que el
paso de Nuestra Madre es portado por la Cuadrilla de
Costaleros de Gracia y Esperanza
ACOMPAÑAMIENTO MUSICAL: El Señor irá
acompañado por la Banda de Cornetas y Tambores
Santa Barbara de La Línea mientras que el paso de
Gracia y Esperanza lo acompañan los sones de la
Asociación Cultural Banda de Música de Barbate 
ESTRENOS: Saya para la Virgen de Gracia y Esperanza
ampliación del cuerpo de acólitos de Gracia y
Esperanza con 5 dalmáticas y ropón pertiguero para
acompañar al paso de misterio 
ITINERARIO: SALIDA 20:30h Templo, C/ San Paulino,
C/ Agustín Varo, C/ Luis de Góngora, C/ Jarampa, C/
Calderón de la Barca, C/ Zapal, Avd. Del Mar, Carrera
Oficial 00:00h., Av. Del Mar, C/ Barcerán y Collar, C/
Crucero Canarias y Templo ENTRADA 01:15h

Venerable Hdad. de Penitencia de Ntro. Padre Jesús
Cautivo y Rescatado (Vulgo de Medinaceli) y María
Santísima de la Trinidad
Parroquia de San Paulino - Dos pasos
AÑO DE FUNDACIÓN: Año 1950 
TITULARES: La imagen de Nuestro Padre Jesús Cautivo
y Rescatado es una obra del imaginero gaditano D.
Miguel Láinez Capote. En 1970 se adquiere la imagen de
María Santísima de la Trinidad, también del mismo
autor; y al poco tiempo la actual talla del imaginero
sevillano D. Francisco Buiza
HERMANO MAYOR: Antonio Jesús Ruiz Pérez
ICONOGRAFÍA: En el paso de Nuestro Señor vemos a
Jesús de Nazaret maniatado y coronado de espinas, que
evoca el momento de la Pasión cuando Pilatos lo
presenta al pueblo. Jesús de Medinaceli camina sobre un
monte de claveles y en el pecho porta Escapulario con la
Cruz Trinitaria. En el paso de María se muestra su rostro
de tez morena, con aires hispalenses bajo una gloria que
representa el Misterio de la Santísima Trinidad
HERMANOS Y NAZARENOS: 300 y 110
HÁBITO: Penitentes de Cristo con túnicas moradas,
cíngulo oro y antifaz blanco. Para la Virgen, túnicas
blancas, cíngulo, antifaz, capa y botonadura color azul
VESTIDORES: D. Francisco Alba es el encargado de
vestir al Señor, y D. José Luis Moro a la Trinidad
CUADRILLAS: En el Señor, la Cuadrilla de Cargadores
Cristo de Medinaceli, y en el paso de palio la Cuadrilla
María Santísima de la Trinidad
MÚSICA: : En el paso del Señor la Capilla Musical
‘Captus Amore’ y la banda de música ‘María Santísima
de la Salud’ tras el paso de palio de la Trinidad
ESTRENOS: Broche para el Señor y manto de salida de
terciopelo azul para la Virgen de la Trinidad.
ITINERARIO: SALIDA 21:00h Templo, Plaza Inmaculada,
Avd. Del Mar, Carrera Oficial 21:30h, Agustín Varo, Plaza
Tato Anglada, Vázquez Mella, Palangre, Ramón y Cajal,
General Espartero, As de guía, Plaza Carlos Cano, Real,
Avd. Del Río, Calvo Sotelo, Fernando Albi, Cristo
Medinaceli, Templo. ENTRADA: 01.45h

Cofradía de Penitencia del Santísimo Cristo
del Amor, María Santísima de la Paz y Ntro.
Padre Jesús en su Entrada Triunfal a
Jerusalén
Parroquia de San Paulino - Un paso
AÑO DE FUNDACIÓN: 1961
TITULAR: La imagen de Nuestro Padre Jesús
en su Entrada Triunfal en Jerusalén es una
obra del imaginero gaditano D. Miguel Láinez
Capote
HERMANO MAYOR: Pedro Jiménez Muñoz
ICONOGRAFÍA: Cristo montado sobre una
burrita, representando el momento de la
Entrada en Jerusalén con motivo de la
Pascua.
HÁBITO DE NAZARENOS: Túnica y antifaz
beige, cíngulo y capa roja
VESTIDOR: Don Eusebio Romero Ibáñez
CUADRILLA: Cuadrilla de Costaleros de la
Burrita
ACÓLITOS: Cuerpo de Acólitos Virgen de la
Paz
ACOMPAÑAMIENTO MUSICAL: Agrupación
Musical Sagrada Resurrección de Chiclana de
la Frontera.
ESTRENOS: 11 dalmáticas y ropón pertiguera
que renovarán el atuendo del Cuerpo de
Acólitos, confeccionado todo en el taller de
bordados de la Cofradia.
TE RECOMIENDO QUE: El paso del Señor por
la cuesta de la calle San Paulino antes de
tomar Agustín Varo. Es un buen lugar para
ver el cortejo en un punto que se recuperó el
año pasado en su recorrido.
ITINERARIO: Salida: 17:00h. Parroquia San
Paulino , C/ San Paulino, C/ Agustín Varo, C/
Luis de Góngora, C/ Jarampa, C/ Calderón de
la barca, Zapal, Avda del Mar, 20:00h Carrera
Oficial, Avda del Mar, Plaza de la Inmaculada
y Templo. ENTRADA: 21:15h
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Jueves Santo: ARDERO Madrugá: AMOR
Cofradía de Penitencia del Santísimo Cristo del
Amor, María Santísima de la Paz y Nuestro Padre
Jesús en su Entrada a Jerusalén
Parroquia de San Paulino - Un paso
AÑO DE FUNDACIÓN: Año 1972 
TITULARES: La imagen del Santísimo Cristo del
Amor se atribuye al artista D. Enrique Castera
Masia de Madrid. Se bendice en los Cultos
Cuaresmales de 1965. La virgen de la Paz es del
imaginero sevillano D. Juan Abascal Fuentes y se
adquiere en el año 1978
HERMAN0 MAYOR: Pedro Jiménez Muñoz
ICONOGRAFÍA: Cristo crucificado clavado en la
Cruz en el momento de su expiración. A sus pies
se halla María Santísima de la Paz en su mayor
aflicción con la corona de espinas en sus manos
HERMANOS Y NAZARENOS: 290 Y 150
HÁBITO: Túnica y antifaz negro y cinturón de
esparto
VESTIDOR: Eusebio Romero Ibáñez
CUADRILLA: Cuadrilla de Hermanos del Cristo
del Amor 
MÚSICA: Esta Cofradía se caracteriza por el
Silencio y el sonido de las horquillas
ESTRENOS: : 11 dalmáticas y ropón pertiguera
que renovarán el atuendo del Cuerpo de Acólitos,
confeccionado todo en el taller de bordados de la
Cofradía
RECOMENDACIÓN: Ver la procesión a su paso
por tribuna, por su solemnidad y silencio, como
único sonido el toque de campana de los
capataces, las horquillas de los cargadores y el
arrastrar de sus zapatillas tan característico de la
cuadrilla del Amor
ITINERARIO: SALIDA 01:00h. Templo, Plaza
Inmaculada, Avd. Del Mar, Carrera Oficial 01:30h,
Avd. Andalucía, C/ Cervantes, Plaza Basilio
Valencia, Pio XII, Albufera, Ancha, Castillo de
Santiago, Avda del Mar, Plaza de la Inmaculada y
Templo. ENTRADA 04:30h

Venerable Hermandad de Penitencia de Nuestro
Padre Jesús Nazareno (El Ardero), María Santísima
de los Dolores y San Juan Evangelista
Parroquia de San Paulino -  Dos pasos.
AÑO DE FUNDACIÓN: 1926
TITULARES: La imagen de Ntro. Padre Jesús
Nazareno se realizó en los talleres de D. Vicente
Tena, escultor valenciano, en 1927. La de María
Santísima de los Dolores es de D. Miguel Láinez
(1941). La de San Juan Evangelista es obra del
sevillano D. Juan Abascal
HERMANA MAYOR: Inmaculada Benítez Marchante
ICONOGRAFÍA: El paso de misterio representa a
Jesús cargando con la Cruz hacia el monte Calvario.
El paso de palio muestra a la Virgen en la advocación
Dolorosa, acompañada de San Juan Evangelista
NAZARENOS: 170
HÁBITO: Túnica color morado, cíngulo dorado, capa
de color blanco con escudo, antifaz color negro con
escudo, guantes blancos y calzado negro
VESTIDORAS:  Inma Benítez Marchante, y las
camaristas Feli Núñez, Lucía Benítez y Nuria Marín
CUADRILLAS: El paso de Nazareno es portado por la
Peña Hermanos Costaleros Nazarenos y el paso de
palio de la Virgen por la Cuadrilla del Huerto
MÚSICA: : Al Señor le pondrá los sones la
Agrupación Musical Santa Cecilia de Mérida y al paso
de palio de la Virgen de los Dolores se los pondrá la
Asociación Cultural Banda de Música de Barbate
ESTRENOS: Primera fase de restauración del paso
de misterio de Ntro. Padre Jesús Nazareno, que
consiste en la estructura de la parihuela, el frontal y
los faldones.
ITINERARIO: SALIDA 21:00h Templo, Plaza
Inmaculada, Crucero Canarias, Álvarez Quintero,
Fernando Albi, Calvo Sotelo, Avda. Del Río, Manuel
Malia, Agustín Varo, Avda. Del Mar, Carrera Oficial
00:00h, Pablo Picasso, Ancha, Federico García Lorca,
Avda. Del Mar, Plaza de la Inmaculada, Crucero
Canarias y Templo. ENTRADA: 01:30h

Viernes Santo: SOLEDAD D. Resurrección: RESUCITADO
Solemne y Triunfal Resurrección de Nuestro
Señor Jesucristo. Consejo Local de
Hermandades y Cofradías de Barbate
Parroquia de San José - Un paso
FUNDACIÓN: No tiene hermandad propia,
perteneciendo al Consejo Local de
Hermandades y Cofradías de Barbate. Realizó su
primera salida en 1998. Hoy día supone el
broche a la celebración de la Semana Santa
barbateña y complementa los días de Pasión de
la Semana del Señor
TITULAR: Nuestro Señor Jesucristo en su
Solemne Resurrección es una obra realizada
en el año 1998 por el imaginero gaditano D. Luis
González Rey
ICONOGRAFÍA: En el único paso se encuentra
Cristo en el momento de salir del sepulcro una
vez Resucitado y triunfante sobre la muerte.
Cristo resucitado en una talla en la que impera la
grandeza propia del milagro. Manos de Cristo
(con la señal de las llagas en las muñecas)
semialzadas y cabeza erigida ligeramente al
cielo
CUADRILLA: Cuadrilla mixta de Costaleras de
la Resurrección
CUERPO DE ACÓLITOS: Cuerpo de acólitos de
Ntro. Padre Jesús de Medinaceli 
MÚSICA: La Asociación Cultural Banda de
Música de Barbate es la encargada de poner los
sones a Nuestro Señor el Domingo de
Resurrección
RECOMENDACIÓN: La recogida del Señor,
siendo el único paso que sale de la parroquia de
San José y se recoge en San Paulino.
ITINERARIO: SALIDA 11:30h. Parroquia San
José, Plaza Basilio Valencia, Cervantes, Avd.
Andalucía, Ancha, Doctor Patricio Castro, Avda.
Del Mar, Carrera Oficial 12.45h, Avda. del Mar,
Plaza de la Inmaculada y Parroquia San Paulino.
ENTRADA: 13.45h

Hermandad de Penitencia de Nuestra Señora de la
Soledad y Santo Entierro de Nuestro Señor Jesucristo
Parroquia de San José - Dos pasos
AÑO DE FUNDACIÓN: 1950
TITULARES: La imagen de Nuestro Señor Jesucristo
actual es obra del imaginero gaditano Luis González
Rey, realizada en 2008, mientras que la imagen de la
Soledad sale de la gubia de D. Miguel Láinez Capote,
realizada en 1971; las imágenes de San Juan Evangelista,
María Magdalena, María Salomé y la de Cleofás son
obras de D. Luis González Rey, todas ellas del pasado
año 2022
HERMANO MAYOR: Juan Domínguez Fernández 
ICONOGRAFÍA: Se representa la imagen del sepulcro
del Señor, siendo amortajado por San Juan Evangelista,
María Magdalena, María Salomé y la
de Cleofás. La Virgen de la Soledad observa el pasaje
evangélico con su corazón traspasado por puñales
HERMANOS Y NAZARENOS: 65 y 239
HÁBITO: Túnica y antifaz de color negro, capa blanca
con el escudo de la Hermandad, zapatillas de esparto,
cíngulo de color blanco y medalla corporativa
VESTIDORES: Don Jesús López
CUADRILLA: Cuadrilla de Costaleros de Nuestra Señora
de la Soledad y Santo Entierro 
ACÓLITOS: Cuerpo de Acólitos de la Virgen de la Paz
MÚSICA: La banda de Cornetas y Tambores del Cristo
de las Tres Caídas (Madrid) será la encargada de poner
sus sones a Nuestra Señora de la Soledad y Nuestro
Señor Jesucristo en su Santo Entierro
ESTRENOS: Todas sus imágenes sagradas, nimbos de
orfebrería en plata, diseñada y repujadas por el orfebre
sevillano J. Antonio León, siendo estos donados por la
Peña de la Pachanga.
ITINERARIO: SALIDA 20:30h. Templo, Plaza Basilio
Valencia, Cervantes, Avda. Andalucía, Avda. Del Mar,
Carrera Oficial 20.45h, Parroquia San Paulino, Cádiz,
Julio Romero de Torres, Ancha, Avda. Andalucía,
Albufera, Pio XII, Plaza Basilio Valencia y Templo.
ENTRADA 00.45h.

Semana Santa Barbate 2024___Itinerarios Oficiales 
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La Lonja Vieja de Barbate acogió, en
el marco de la celebración del Día
Internacional de las Mujeres, un
emotivo acto que ha destacado la

importancia de la igualdad de género y ha
rendido homenaje a mujeres destacadas
en diversas áreas del municipio.

El acto, dirigido por Antonio Varo, ha
contado con las intervenciones del alcal-
de, Miguel Molina, y de la edil de la Mujer,
Conchi Cla, quienes han resaltado su com-
promiso “en continuar trabajando para
construir una sociedad más justa e iguali-
taria para todas las personas, sin importar
su género”. “En este acto institucional te-
nemos el honor de reconocer y celebrar las
contribuciones de mujeres locales en di-
versos ámbitos, de valorar su esfuerzo y
dedicación para conseguir un Barbate
más equitativo”, han declarado. 

Numerosas personas, miembros del
equipo de Gobierno, de asociaciones y co-
lectivos locales han asistido al encuentro,
que se ha convertido en una declaración

en lo más alto del podio. 
En la categoría de Cultura, Ana Florido

Chamorro ha sido reconocida por su des-
tacada trayectoria en el mundo del fla-
menco, siendo un símbolo de empodera-
miento y diversidad en su pueblo natal y
realzándose su contribución a la inclusión
y amor por el flamenco.

En la categoría de Iniciativa Empresa-
rial, el reconocimiento ha recaído en Ana
Carmen López Sánchez, emprendedora y
artesana local, inscrita en el Registro de
Artesanía de Andalucía, que ha destacado
por su lucha constante por la igualdad de
género y su contribución al mundo empre-
sarial.

En la categoría de Asociacionismo, la
Agrupación de Voluntarios Medioambien-
tales Trafalgar ha sido el colectivo home-
najeado por su incansable labor en la de-
fensa del medio ambiente, promoviendo
la igualdad de género y trabajando activa-
mente en acciones sociales y con mujeres
migrantes.  

En cuanto a la categoría de ‘Desarrollo
de Valores para la Igualdad’, el reconoci-

EEmotivo homenaje a la Mujer
IGUALDAD La Lonja Vieja acogió el acto del Día de la Mujer en el que se destacó la labor de las barbateñas más notables del año

DESTACADAS__Reconocimientos a Paula Mera, Natalia Malia, Ana García Varo, Ana Florido, Ana Carmen
López, a la Agrupación de Voluntarios Medioambientales Trafalgar, a las Mujeres del Centro de Participación
Activa para Personas Mayores; y un homenaje a las Mujeres Estibadoras; han centrado el acto

La Marcha por
la Igualdad se
llevará a cabo
el próximo
viernes 15 de
marzo, con
salida a las
17.00 horas,
desde la Plaza
del Faro, tras
suspenderse
por la
previsión del
tiempo para el
pasado 8 de
marzo

firme en defensa de la igualdad de género,
para que hombres y mujeres tengan las
mismas opciones, alternativas y posibili-
dades de acceder al bienestar social con
los mismos derechos políticos y civiles.

Defensa de la igualdad
Por segundo año consecutivo, desde la De-
legación de la Mujer se lleva a cabo reco-
nocimientos en diversas categorías, con
los que se pretende distinguir la labor de
personas, colectivos e instituciones en la
defensa de la igualdad en derechos y opor-
tunidades entre mujeres y hombres; que
con sus trayectorias personales o profesio-
nales han  contribuido a fortalecer y hacer
efectiva la presencia de las mujeres de
nuestra sociedad, reivindicando la igual-
dad real y efectiva.

Así, en la categoría de Deporte, han sido
homenajeadas Paula Mera, Natalia Malia
y Ana García Varo; tres jóvenes deportistas
que destacan en la lucha libre y artes mar-
ciales, por su participación y logros en
competiciones autonómicas, nacionales e
internacionales, representando a Barbate

miento ha sido para las Mujeres del Centro
de Participación Activa para Personas Ma-
yores. Este centro, abierto desde 1986, ha
sido reconocido por su contribución a la
promoción del bienestar de las mujeres,
fomentando la convivencia, integración,
participación y solidaridad en la tercera
edad. 

El acto se cerró con un emotivo homena-
je a las estibadoras de Barbate, mujeres
que han jugado un papel fundamental en
la industria del atún y las conservas. Así,
se ha reconocido a varias estibadoras, re-
cordando su contribución a la prosperi-
dad de la localidad.  

La Delegada de la Mujer, en su cierre,
expresó su agradecimiento a todos los co-
laboradores y participantes, destacando
la importancia de seguir trabajando por la
igualdad de género. Además, extendió la
invitación a la Marcha por la Igualdad, que
se llevará a cabo el próximo viernes 15 de
marzo, con salida a las 17.00 horas, desde
la Plaza del Faro, y que ha sido aplazada
debido a las previsiones meteorológicas
para este viernes 8. �
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Homenaje a Lola González
en la Casa del Pueblo
■ Gran participación de asociaciones y vecinas de Barbate
en el II Foro de la Mujer Barbateña organizado por el PSOE
de la localidad en la Casa del Pueblo con motivo del 8M. En
esta ocasión, en el acto se realizó el homenaje a la Mujer
Barbateña, que este año correspondió a Lola García de la
Rosa, como ejemplo de mujer luchadora y trabajadora. El
acto contó con la participación de la alcaldesa de San
Fernando, Patricia Cavada, que dio una empoderada charla
a las asistentes, quienes disfrutaron de una tarde de
convivencia.

■ La primera teniente de
alcalde, Ana Moreno, estuvo en
Sevilla en el acto del PP
Andaluz por el 8M donde se
reconoció la labor de 10
mujeres que han roto barreras
en Andalucía. Entre ellas, la
estibadora barbateña Ana
Callado..

Los populares
reconocen la
labor de 
Ana Callado

Cámara digital 

■ La jornada del 8M en
Zahara comenzó con la lectura
del manifiesto. Por la tardes,
se celebró la tradicional
merienda para mujeres en la
que se entregaron
reconocimientos a Josefa
Romero, una de las mujeres
más longevas de Zahara de los
Atunes, y a Mariana García
como mujer emprendedora.
Finalizó el acto con la
actuación de la academia de
baile de Ana M. Padilla. 
Posteriormente se inauguró la
exposición “Miradas de Ellas
por Palestina”. Una exposición
colectiva de temática libre,
donde se puede conocer de
primera mano, a través de las
imágenes, la mirada de
mujeres unidas por el amor a
la fotografía como forma de
expresión. En esta edición
también está presente el
apoyo a Palestina, ya que todo
lo recaudado será donado a la
agencia de la ONU para los
refugiados palestinos
(UNRWA).

Zahara apoya
a Palestina en
su programa
para el 8M
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En estos últimos días, la sociedad barba-
teña en su conjunto ha conocido la pre-
sentación por parte del gobierno local
de un documento en el que, básicamen-

te, se piden unas compensaciones por la servi-
dumbre militar del campo de adiestramiento
Sierra del Retín. La presentación y el posterior
debate plenario no ha quedado exento de una
polémica superficial y secundaria frente a lo
que debería ser lo principal y esencial: consen-
suar, por parte de los agentes políticos y socia-
les, la solicitud de compensaciones económi-
cas por el Campo de Adiestramiento Sierra del
Retín, unas demandas que cualquier persona
puede entender que son más que justas.

Evidentemente, el relato de lo ocurrido será
muy distinto según qué parte lo haga. Lo cierto
es que se habló más del comportamiento y ac-
titud de unos y otros que del contenido del do-
cumento, y eso, a fin de cuentas, no es nada
bueno para el interés general. Desde mi mo-
desto punto de vista, el alcalde presidente se
equivocó al expulsar a una concejala socialista
del pleno. No sólo eso, se equivocó en hacer un
comentario fuera de lugar sobre una interven-
ción correcta que pudo gustar más o menos,
pero que, en ningún caso, se salió de las nor-
mas de un debate político. Por tanto, primero
sobraba el comentario del aplauso y, sobre to-
do, sobraba la expulsión que fue fruto de una
legítima reclamación por sentirse dolida con
ese comentario. 

Dicho esto, sea como fuere cualquier perso-
na que tenga acceso al documento aprobado
por el pleno verá que hay cosas positivas y
otras realmente mejorables (si lo que se persi-
gue es de dotar de una base sólida a las justas
reclamaciones de un pueblo). Entre las positi-
vas se encuentran que es el primer documento
(que al menos yo conozco) en el que se cuanti-
fica la repercusión negativa que ha tenido la

economía local barbateña la instalación del
Campo de Adiestramiento Sierra del Retín.
No menos importante es que se haya hablado
de que es un documento vivo y abierto a posi-
bles modificaciones, porque, sin duda, son
muchas las aportaciones que se le pueden
hacer a este documento, enmendándolo tan-
to con la añadidura de ideas y datos como
con la eliminación de algunas que no son ex-
cesivamente correctas. Por tanto, hay un as-
pecto positivo en el contexto político local
que debe ser reconocido: el haber presentado
un documento (evidentemente más que me-
jorable) para empezar dichas reclamaciones
de compensaciones económicas para el mu-
nicipio.

Por el contrario, podemos decir que tras
una lectura del propio documento se obser-
van grandes déficits tanto en la forma como
en el fondo, tanto en el análisis como en las
propuestas. Por enumerar algunas, podría-
mos citar que no se termina de vislumbrar re-
almente si de lo que se trata es de un docu-
mento para pedir compensaciones o de un
plan estratégico para sacar al municipio del
retraso estructural que padece, y que, por su-
puesto, no es debido sólo al Campo de Adies-
tramiento, sino también a situaciones de to-
ma de decisiones políticas que han afectado
negativamente a la economía barbateña. Por
ejemplo, para nada se cita el desmantela-
miento enmascarado (pero efectivo) de la ac-
tividad pesquera que hizo el gobierno del PP
(estando gobernado en España y en el Ayun-
tamiento a inicios del año 2000). Lo sucedi-
do, sin duda, supuso de facto la reconversión
del sector pesquero barbateño sin una alter-
nativa clara.

Así pues, por el contenido del documento
quizás debería denominarse “Memoria para
la solicitud de compensaciones por el Campo
de Adiestramiento Sierra de Retín”. Su lectu-

El consenso: lo esencial
Tribuna de opinión

ra para nada apunta a que se trate de un plan
estratégico para el desarrollo del municipio; es
más, se puede entender que tanto el contenido
como la metodología alejan al documento de lo
que debiera ser un Plan Estratégico para el
Desarrollo, que debe contar con la participa-
ción de los agentes que intervienen en el muni-
cipio y por extensión de toda la ciudadanía pa-
ra alcanzar el mayor consenso político, social y
económico.

La cantidad que se demanda parece un de-
seo más que una opción factible. Los 411 millo-
nes de euros puede que sean un punto de par-
tida para negociar, pero desde luego que no ca-
be la menor duda es una exageración querer
hacer responsable a un gobierno de todos los
años de agravio. Y todo ello, aún más, cuando
uno de los grupos que gobierna en el ayunta-
miento (concretamente el PP) lo ha hecho en
varias ocasiones en España y poco o nada se
implicó en Barbate. Lo mismo que sucede aho-
ra con la Junta y Diputación en manos del PP,
que margina a Barbate con respecto otras loca-
lidades como la Línea de la
Concepción (socio impres-
cindible del PP para gober-
nar Diputación) y desde el
gobierno local no se dice
nada.

Llama la atención que
este documento de 74 pági-
nas dedique el mismo es-
pacio a una contextualiza-
ción histórica (que nada
tiene que ver con el análi-
sis de la realidad barbate-
ña de hoy en día) que a las
propuestas que se realizan
para solicitar a la adminis-
tración autonómica y pro-
vincial: mejoras en distin-
tos aspectos de la vida que

son competencia de estas administraciones.
Algo que también es fácil de apreciar en el do-
cumento es la falta de una autocrítica de la
propia institución municipal y de la forma de
dirigirse desde el poder político. No se cues-
tiona cómo se ha llegado a esta situación de
deuda y se asumen responsabilidades en la
alícuota parte que se tenga. 

Es una pena que este documento que nace
sin consenso y de forma precipitada (quizás
por los acontecimientos) puede ser tomado
más como un tomahawk contra el gobierno
central, a quien parece querer hacer respon-
sable de cómo está el pueblo, que cómo un
documento de trabajo para que Barbate con-
siga unas justas compensaciones por esta
servidumbre militar. Esto último es algo a lo
cual no se puede negar ningún grupo ni per-
sona. Por lo tanto, puede que no sea un docu-
mento ideal, pero es una base sobre la cual
demandar unas más que justas y necesarias
compensaciones económicas por la servi-
dumbre militar en el Retín. Que se haga con el
mayor consenso y apoyo es misión de todos y
cada uno de los vecinos y vecinas, pero la res-
ponsabilidad recae en quien tiene la capaci-
dad de articular las vías de participación
dentro del ayuntamiento para que esta parti-
cipación sea real y no solamente nominal. ■

de contenido. 
Si miramos lo acontecido en las últimas se-

manas entre los políticos en este país, no po-
demos más que sentir vergüenza ajena, más
preocupados de buscar la “mierda” del otro
que de proponer soluciones a la sociedad. De-
ben haber olvidado que la crítica política está
legitimada por una muy trabajada Democra-
cia, capaz de superponerse a una vergonzosa
dictadura, pero los políticos de hoy se han ol-
vidado de girar la cabeza y mirar de dónde ve-
nimos, poniendo en peligro los cimientos
fuertes del debate ideológico y programático
de nuestra golpeada Democracia. 

El problema de todo esto radica en que los
deseos de alcanzar el poder se han super-
puesto al trabajo por la sociedad, llega a su-
perar incluso a los intereses económicos per-
sonales, olvidando que es precisamente tra-
bajando y haciendo bien su labor de repre-
sentantes sociales, la mejor y única manera
de mantener esa cuota de poder, porque no
hay mejor forma de mandar que la de ser el
primer servidor. Tal vez sea el momento de
sentarse a recapacitar por parte de todos y

analizar, porque al final esta crispación mani-
festada en los salones regios y despachos, se
trasladan a la calle Cuando los que deben ser
ejemplo de trato cívico y respeto se dedican a
faltarse el respeto que podemos pedir a nues-
tros vecinos. A veces confundimos derrotar a
un rival en un conflicto como un éxito, pero
no es así, el insulto, la agresión físico o verbal
es la derrota de las dos partes, y así nos lo ha
demostrado nuestra historia, porque con es-
tas situaciones se provoca que nunca se cierre
la puerta del odio. 

Espero que de los errores podamos ir apren-
diendo, y empezando con nuestros políticos
locales.Aprendamos de las actitudes de aque-
llos que se dedican a mediar y proponer para
apartar esos ataques viscerales u obsesivos
hacia el que está enfrente. Todos, insisto to-
dos, hacemos cosas buenas y malas, y las ma-
las hay que censurarlas, criticarlas y si es pre-
ciso denunciarlas, pero nunca pueden justifi-
car el insulto y menos aún entre los represen-
tantes políticos de un pequeño pueblo donde
todos somos vecinos y compartimos algo den-
tro de nuestra localidad. 

Ojalá esta columna, que cuando la releo
me recuerda a una homilía de un párroco en
la misa del domingo, suponga una reflexión
entre quien la lea y si es político, que sepa
cambiar el “y tu más y peor” por un “así no,
pero de esta forma sí”. No podemos permitir
que representantes de una parte muy impor-
tante del pueblo de Barbate se vayan de un
salón de Plenos, con esto no quiero juzgar ni
responsabilizar a nadie porque no hay nin-
guno de los participantes en ese lamentable
espectáculo de la sesión plenaria del mes de
marzo, creo que lleven razón. El gobernante
debe saber encajar y el opositor debe de res-
petar las normas pero si seguimos mirándo-
nos al ombligo y justificando las reacciones
fuera del tiesto porque son provocadas por
el de enfrente, no deberíamos extrañarnos
de rememorar la presencia de los boinas
verdes y la pérdida de visitas turísticas de
estos últimos años, que cambiarán de desti-
no, al volver a vulgarizar nuestra sociedad.
El Pleno debe ser el reflejo de un pueblo y
desgraciadamente este mes, el espejo salió
muy empañado. ■

La frase más generalizada dentro de la
sociedad hispana, cuando se le plan-
tean que den alguna opinión sobre la
política actual es la de “asco de políti-

ca” o “son todos iguales”. Una frase que re-
almente nos hace preocuparnos a quienes
hemos intentado, desde el pequeño foro que
uno puede defender, la legitimidad honora-
bilidad de dedicarse a tan noble fin de de-
fender unos ideales sociales y económicos
que favorezcan el desarrollo de una comuni-
dad. Pero bien es cierto que cada vez es más
complejo rebatir esas afirmaciones cuando
cualquier debate político de esos que se su-
ponen deben representar a la ciudadanía,
nos lleva a una pelea más propia de los ana-
listas de un reality televisivo casposo y vacío

REFLEXIONES DESDE EL SOFÁ

José Diego Amores

Asco de política
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El Sendero
del Buda a
beneficio de
Rafael
Contreras

A.I. | El  próximo domingo, día
24 de marzo, tendrá lugar El
Sendero del Buda, una ini-
ciativa solidaria cuyo punto
de encuentro se ha estableci-
do en la Oficina de Informa-
ción Parque Natural del Es-
trecho, a las 10.00 horas.

La ruta cuenta con un reco-
rrido circular de aproximada-
mente 8 kilómetros  (dificul-
tad media), cuya cuota a mo-
do de donativo se ha estable-
cido en 8 euros para los adul-
tos, ya que los niños podrán
participar gratis, ya que la
convocatoria tiene carácter
solidario cuya recaudación
irá destinada a beneficio de
Rafael Contreras, un niño
barbateño con síndrome de
Goldenhar, que necesita co-
laboración para sus gastos
médicos.

En esta iniciativa se unen,
por tanto, deporte, naturale-
za y solidaridad, por lo que os
animamos a participar y a
ayudar a nuestro paisano.

SOLIDARIDAD

A.I.
BARBATE | La delegada munici-
pal de Cultura, Ana Valencia
Reyes, ha presentado una
programación cultural para
los próximos meses que, bajo
el lema ‘Barbate es Cultura en
Primavera’, llenará las calles
y plazas de la localidad con
un amplio abanico de activi-
dades que pretenden llegar a
toda la sociedad barbateña.

Ana Valencia ha declarado
que “para nosotros es muy
importante darle una conti-
nuidad a las actividades que
han tenido buena acogida en
los últimos años, sin cerrar la
puerta a actividades novedo-

sas y cambiando algunas co-
sas que entendemos puede
hacer mejorar estos eventos”.
Así, esta programación la
abrirá la presentación del

Cuaderno de Poesía ‘Car-
men’, que tendrá lugar el pró-
ximo día 21 de marzo, en con-
memoración del Día Interna-
cional de la Poesía, en la
Tienda D´Estraza a las 17:30
horas.

Además, la delegada de
Cultura, ha significado, “lo
importante que es para nos-
otros la colaboración de la Di-
putación Provincial de Cádiz
y de otras empresas patroci-
nadoras que colaboran con
estos actos, porque sin ellos
sería muy complicado poder
ofrecer la calidad de las acti-
vidades que ofrecemos desde
nuestra Delegación”. 

Una primavera cultural
llena de actividades

La delegada y el técnico de Cultura.

AGENDA___La delegada, Ana Valencia, da a conocer la
programación para los próximos meses en la localidad

CELEBRACIÓN Se izó la bandera de Barbate

Barbate conmemora
los 86 años desde su
segregación de Vejer 
A.I | El Ayuntamiento de Bar-
bate conmemoró este 11 de
marzo el 86 Aniversario de su
Independencia de Vejer de la
Frontera, con un acto institu-
cional en el que participaron
miembros de la Corporación
Municipal  y vecinos de la lo-
calidad, y que consistió en la
izada de la Bandera de Barba-

te, al son del himno del muni-
cipio interpretado por la Aso-
ciación Cultural Banda de
Música de Barbate.
Durante el acto, se entregó
una placa de reconocimiento
a la Guardia Civil por su labor
y se dio lectura, por parte del
alcalde, Miguel Molina, de un
manifiesto.

Cartel anunciador de la actividad.

La Corporación Municipal durante el acto de izada de bandera.

Tarde de 
bingo solidario
este viernes
A.I. | Tras suspenderse la se-
mana pasada por las condi-
ciones climatológicas, este
viernes 15 de marzo está pre-
visto que se celebre el Bongo
Solidario organizado por AFA
San Paulino y Fibavida.

Con un cambio de ubica-
ción, la actividad se desarro-
llará en el Hogar del Pensio-
nista a partir de las 16.00 ho-
ras con muchos regalos y sor-
presas para los asistentes.

ACTIVIDADES EDUCACIÓN

ARRANCA EL PROGRAMA ‘HAZAR’.  El ob-
jetivo de este programa es facilitar la conciliación familiar y labo-
ral, ofreciendo servicios educativos, deportivos y socioculturales
a los menores con edades comprendidas entre los 3 y los 12 años. 

MEDIO AMBIENTE

CONTRA LA ‘BASURALEZA’.  Los voluntarios
participantes en esta iniciativa de la Delegación Municipal de Me-
dio Ambiente recogieron decenas de bolsas de basura de los alre-
dedores del Paseo Fluvial la pasada semana. 

Especialidad en desayunos
Bebidas y tapas variadas
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Aunque la enfermedad de Alzheimer es la más co-
mún, no es la única causa degenerativa de demen-
cia. Existen otras formas, entre ellas una conocida

como DFT (siglas de demencia frontotemporal). Se deno-
mina así por la localización de los lóbulos afecta-
dos,situándose en la región anterior y en ambos laterales
de nuestro cerebro. 

Aunque ya desde hace muchos años esta enfermedad es
conocida en el ámbito científico, recientemente ha tomado
protagonismo en nuestra sociedad, debido a que el famoso
actor Bruce Willis la padece. Es habitual que, cuando un per-
sonaje público sufre una dolencia de este tipo, los medios
periodísticos se hagan eco de la noticia, haciendo que su co-
nocimiento y conciencia social tomen una mayor relevancia.
En esta demencia, la DFT, se afecta de forma progresiva la
personalidad, el comportamiento y el lenguaje. Es habitual
que muchos de estos pacientes sean “etiquetados” errónea-
mente de problemas psiquiátricos,y su diagnóstico se retra-
se por este motivo. La media de tiempo habitual, hasta que se
pone nombre a esta afección, es de más de 3 años desde los
primeros síntomas. 

Dentro de las DFT existen distintos subtipos. Una de ellas
es la forma llamada variante conductual, en la que los pa-
cientes muestran comportamientos sociales inapropiados,
desinhibidos, actúan sin decoro, emprenden acciones preci-
pitadas, o por decirlo de algún modo….“sin freno ni refle-
xión”. También manifiestan cambios en el hábito alimenta-
rio, con los típicos “atracones” de comida, así como dismi-
nución del interés por las relaciones sociales, y una mayor
dificultad para solucionar problemas cotidianos y tomar de-
cisiones. Otra es la llamada afasia progresiva primaria,que
es la que probablemente padece nuestro querido protagonis-
ta de “Luz de Luna”, “La Jungla de Cristal “y “Sexto Sentido”. 

En este tipo, la afectación del habla es lo más característi-
co, provocándoles serias limitaciones para entender y emitir
lenguaje de forma hablada y escrita. Existen algunas otras
variantes más,que afectan a la capacidad para caminar,
mantener la postura o el equilibrio. Y aunque aún nos queda
mucho por entender, en todas estas enfermedades, recono-
cer estos síntomas, es importante para poder abordar correc-
tamente los problemas asociados a esta dolencia, y las alte-
raciones que generan en quienes la padecen y su círculo cer-
cano.  Si queremos que la ciencia avance más rápido, y que
podamos cambiar la evolución de los problemas, debemos
sumergirnos en ellos y conocerlos, para investigar terapias
que nos permitan tratarla de una forma más eficaz. 

Desgraciadamente hay “muchos otros Bruce”, anónimos,
que luchan cada día contra esta enfermedad, pero les recon-
fortará saber que, el Sr. Willis, les animará a entonar con él
su conocido lema cinematográfico “Yippee ki yay”, mientras
mira desafiante e impasible a su enemigo número uno, la de-
mencia frontotemporal. ■

Opinión

A los otros Bruce...
POLÍTICA El socialista Rafa Márquez también se reunió con vecinos de las pedanías

A.I.
BARBATE | El parlamentario an-
daluz socialista, Rafael Már-
quez, junto con el portavoz del
Grupo Municipal Socialista,
Javier Rodríguez, ha visitado
la barriada Serafín Romeu,
más conocida como las 58 Vi-
viendas, para conocer los pro-
fundos problemas estructura-
les que sufre el edificio y escu-
char a sus vecinos y vecinas.

El parlamentario ha com-
probado el estado actual del
edificio, con infraestructuras
obsoletas y un lamentable es-
tado de abandono por parte
de las administraciones. Por
ello, Márquez ha anunciado
que el PSOE llevará esta pro-
blemática al Parlamento de
Andalucía, pidiendo que la
Consejería de Fomento se co-
ordine con la Agencia De Vi-
vienda y Rehabilitación
(AVRA) para que se destine
presupuestariamente dinero
para el arreglo de las zonas co-
munes de la barriada.

Por su parte, el Grupo Muni-
cipal Socialista pedirá al
Ayuntamiento que se haga un
contrato de emergencia con-
forme a la ley ante la necesi-
dad imperiosa de rehabilitar
el edificio de la manera más
rápida.

Hay que recordar que recor-
dar que la titularidad de las 58
Viviendas es de la Junta de An-
dalucía, mientras el Ayunta-
miento es el encargado del
mantenimiento. Por ello, el
portavoz del GMS, Javier Ro-

Visita de Rafael Márquez a las 58 Viviendas donde pueden verse algunos desperfectos del edificio.

El PSOE llevará el problema de
las 58 Viviendas al Parlamento
ARREGLO___El Grupo Municipal Socialista también pedirá al Ayuntamiento que se
haga un contrato de emergencia conforme a la ley para rehabilitar el edificio

versiones para las pedanías.
Además, se apelará al alcalde,
Miguel Molina, a que se creen
mesas sectoriales en las que se
cuente con la Oposición para
que la regularización de la zo-
na pase por todos y cada uno
de los acuerdos que se adop-
ten en consenso.

Los socialistas también lle-
varán al Pleno Municipal una
iniciativa en la que se inste
tanto al Ayuntamiento como a
la Junta de Andalucía a que
los 1,2 millones de euros re-
caudados del canon autonó-
mico y otros impuestos de los
vecinos y vecinas se destinen
directamente en inversiones
en materia de infraestructuras
en Zahora y Los Caños.

El portavoz del GMS, Javier
Rodríguez, ha señalado que
“entendemos que Zahora y
Los Caños son una parte im-
portante y un gran motor eco-
nómico de nuestro término
municipal”, por tanto “segui-
remos insistiendo en que haya
mejoras que redunden en la
calidad de vida de los vecinos
y vecinas”.

En ambas reuniones han es-
tado presentes colectivos veci-
nales, empresarios y particu-
lares, que han puesto sobre la
mesa una vez más la falta de
mantenimiento, limpieza, ser-
vicios, agua, alumbrado pú-
blico, protección, y la necesi-
dad urgente de regularización
en las pedanías.

dríguez, ha insistido en que
“no nos cansaremos de venir a
la barriada y pedir el arreglo
urgente, de manera que ini-
ciaremos cualquier acción ne-
cesaria mientras las adminis-
traciones miren hacia otro la-
do”.

Presupuesto para pedanías
Además, Rafael Márquez
mantuvo sendas reuniones
con los vecinos y vecinas de
las pedanías de Zahora y Los
Caños de Meca. 

Tanto en Zahora como en
Los Caños de Meca, los repre-
sentantes socialistas han tras-
ladado que desde el GMS se va
a defender que en los Presu-
puestos Municipales haya in-

Nicolás Herrera
Médico Especialista en Neurología
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Lourdes. Tiene en su haber un amplio currí-
culo académico y pastoral, pero también
posee un claro perfil conservador, en com-
paración con otras corrientes y compañeros
que se ubican en el lado más crítico hacia el
Pontífice de Roma.

Sus compañeros recalcan que este arzo-
bispo llegará a ser el “rostro” más social de
la iglesia española, representando al lado
más conservador dentro de la misma, al
contrario que José Cobo, su vicepresidente
y un correligionario con una visión más am-
plia, abierta, liberal y más cercana a la vi-
sión y en la misma línea que la del papa
Francisco. El arzobispo presidente de la
Conferencia Episcopal se halla en el lado
más crítico hacia el prelado de Roma.

Y por tanto, he aquí que tenemos al señor
Argüello intentando quitar importancia y
gravedad al hecho de los abusos sexuales a
menores en el seno de la iglesia. Él no está
de acuerdo en que se ponga el foco única-
mente en la iglesia y no en otros sectores de
la sociedad. Piensa que no se debe juzgar
con la mentalidad de hoy “los abusos se-
xuales llevados a cabo hace cuarenta
años”. Y pienso yo, ¿los niños de hace cua-
renta años tenían más capacidad de sufri-
miento que los de la actualidad, estaban
hechos de otra pasta? ¿a aquellos sí se les
podía violar y a los de ahora no? Más de 300

casos fueron ocultados. Años de negacio-
nismo. La Conferencia Episcopal rebajó las
cifras y ocultó más de trescientas denun-
cias admitidas por diócesis y órdenes reli-
giosas. Sí, señor Argüello, siga usted mi-
nusvalorando los abusos, ahora más que
tiene el poder en sus manos. Es un negacio-
nista que se ríe de las personas, que blan-
quea las cifras, porque no son números,
son personas, muchas de ellas niños huér-
fanos, desvalidos, sin nadie que los defen-
diera.

Otra flor que lanzó por su boca en el año
2018, es que la iglesia tenía derecho a poder
seleccionar sus candidatos y que debían ser
“enteramente varones, y, por tanto, hetero-
sexuales”. Se vio obligado a pedir discul-
pas por ello. Menos mal…Espero que se ha-
ya enterado ya de que la orientación sexual
es inherente en el ser humano desde que
nace. Las personas con diferente orienta-
ción sexual, no se hacen, nacen con ello.

Otra perla del señor del extraordinario
currículo, es que se vinculó abiertamente
con las posiciones de la ultraderecha, más
concretamente con Vox en Murcia, en rela-
ción con la censura parental. ¿Volvemos al
fascismo?

También ha expresado su rechazo al
aborto, a la eutanasia y al colectivo LGTBI,
a través de las redes sociales.

Pero, eso sí, ha prometido una actitud
“leal, respetuosa y crítica” con el gobier-
no español.

La Conferencia Episcopal, el Fondo Co-
mún Interdiocesano, se constituye funda-
mentalmente con la partida correspon-
diente a la Asignación Tributaria. Los da-
tos de Hacienda cifran la asignación, en el
último trienio, en 1059 millones de euros.
Eso es lo que nos cuesta a los españoles
mantener a la Iglesia Católica, seamos o
no católicos. España es un paraíso fiscal
para dicha Iglesia y la segunda poseedora
de propiedades inmobiliarias, después
del Estado.

Qué fácil tiene el Presidente de la Confe-
rencia Episcopal cumplir su programa de
ir en contra de la libertad de la mujer para
decidir sobre su maternidad o para ir en
contra de la eutanasia y la muerte digna.
Gracias a las casillas del IRPF del 0,7 y la
de fines sociales, la Iglesia Católica recibi-
rá un 40% de lo que se recaude y se entre-
gará también a organizaciones y funda-
ciones católicas, que dedican parte de es-
te dinero a financiar onerosas campañas
para promover la represión sexual, la dis-
criminación por razón de género u orien-
tación sexual y todo lo nombrado ante-
riormente. ¡Qué fácil lo tiene, señor Presi-
dente de la Conferencia Episcopal…!?.  ■

L
a Conferencia Episcopal Española es
una institución religiosa, católica,
formada por todos los obispos de la
nación que realizan funciones pas-

torales referente a sus fieles, promovien-
do la norma del derecho “del mayor bien
que la iglesia proporciona a las personas”. 

Hace escasos días que esta institución
tiene un nuevo presidente. Se trata del se-
ñor Luis Javier Argüello García, arzobispo
de Valladolid, con una sólida formación
académica. Consiguió el Premio Nacional
de Bachillerato; estudió en la Facultad de
Derecho de la Universidad de Valladolid
con Premio Extraordinario de fin de carre-
ra; cursó los estudios eclesiásticos en el
Estudio Teológico Agustiniano de Valla-
dolid; fue profesor de Derecho Adminis-
trativo y del Colegio Nuestra Señora de

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

He topado con
la iglesia

SOCIEDAD  La asociación cuenta con un pequeño local, sin baño y sin espacio para actividades

A.I.
BARBATE

El Ayuntamiento de Barbate y
la Asociación Fibavida han
mantenido un encuentro para
conocer las propuestas y ne-
cesidades de la asociación,
que lleva más de una década
trabajando en el municipio,
aunque fue en 2017 cuando se
constituyó formalmente en
asociación sanitaria. 

El alcalde de Barbate, Mi-
guel Molina, el delegado de
Asociaciones, Francisco Mu-
ñoz, y la delegada de Partici-
pación Ciudadana, Ana Va-
lencia; recibieron en Alcaldía
a miembros de Fibavida para
abordar las crecientes necesi-
dades de la Asociación y plan-
tear soluciones y mejoras.

Fibavida desempeña una
labor importante en Barbate
al brindar apoyo a las perso-
nas que sufren de fibromial-
gia, esclerosis múltiple y en-
fermedades raras, y destacan-
do como un pilar fundamen-
tal para la ciudadanía, pro-

El Ayuntamiento se reúne
con la Asociación Fibavida 
SOLUCIÓN___Participación Ciudadana y Asociaciones buscan soluciones
viables, planteando establecer sinergias entre diferentes asociaciones y
considerando la posibilidad de fomentar el uso compartido de locales

Imagen de la reunión mantenida en Alcaldía.

porcionando un espacio segu-
ro donde los afectados pue-
den encontrar comprensión,
solidaridad y recursos para
enfrentar la enfermedad.  Otro
aspecto destacado de la labor
de la asociación es la promo-
ción de la salud, la investiga-
ción y el acceso a tratamien-
tos, colaborando estrecha-
mente con profesionales de la
salud, abogando por el reco-
nocimiento de la fibromialgia
como una condición médica
válida y promoviendo la in-
vestigación para mejorar la
comprensión de la enferme-

ción.  
Por ello, el Ayuntamiento

de Barbate, a través de las de-
legaciones de Participación
Ciudadana y Asociaciones, ha
expresado su compromiso de
buscar soluciones viables,
planteando la posibilidad de
establecer sinergias entre di-
ferentes asociaciones y consi-
derando la posibilidad de fo-
mentar el uso compartido de
locales. De hecho, ambas de-
legaciones colaboran estre-
chamente para identificar lo-
cales de titularidad municipal
que puedan ser optimizados y
utilizados de manera eficiente
por las asociaciones locales,
con el objetivo de proporcio-
nar soluciones adaptadas a
las necesidades específicas de
cada entidad. 

El Ayuntamiento de Barba-
te continuará con la ronda de
reuniones con las asociacio-
nes y colectivos locales, para
ofrecerles, en la medida de lo
posible, la ayuda y soporte
municipal que necesiten.

RSU gestiona la instalación
de nuevos contenedores
de reciclado de cartón

A.I. | La Delegación de Limpie-
za Viaria y Residuos Sólidos
Urbanos (RSU) del Ayunta-
miento de Barbate sigue im-
plementado medidas para fo-
mentar y facilitar el reciclaje
en el municipio. En esta oca-
sión, se ha gestionado la insta-
lando nuevos contenedores de
reciclaje de cartón en distintos
puntos de la localidad con el
objetivo de mejorar los índices
de reciclado.  
Esta iniciativa forma parte del
compromiso del Ayuntamien-

LIMPIEZA  Para facilitar el servicio

to de Barbate con la sostenibi-
lidad ambiental y la gestión
eficiente de los residuos. Por
ello, “el refuerzo de los conte-
nedores de reciclado de cartón
busca facilitar a los vecinos el
depósito adecuado de estos
materiales, fomentando así
una cultura de reciclaje más
entre la ciudadanía”, ha expli-
cado Francisco Muñoz, res-
ponsable del área.  
Desde la Delegación de Lim-
pieza Viaria y RSU se anima a
todos los ciudadanos a reci-
clar depositando su cartón de
manera responsable en los
contenedores designados.
Además, se recuerda la impor-
tancia de plegar y aplanar las
cajas antes de depositarlas pa-
ra optimizar el espacio y mejo-
rar la eficiencia del proceso de
reciclado.

El edil de RSU, Francisco Muñoz, junto al responsable de GSA.

dad. 
Asimismo, trabaja para ga-

rantizar que sus miembros
tengan acceso a opciones de
tratamiento actualizadas y
adecuadas.  

Necesidades
Sin embargo, en la actuali-
dad, esta asociación opera en
un pequeño espacio cedido
dentro de las instalaciones de
la Casa del Mar que carece de
instalaciones básicas como
baños o salas adaptadas para
la realización de actividades,
talleres, terapias o rehabilita-

El edil Francisco Muñoz
ha explicado que esta
medida facilita la
cultura del reciclaje en
el municipio
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Todavía con el susto en el cuerpo a causa de los 81 regalos
del Churruca unos meses antes, un pueblo decidió que su
futuro pasaba por subirse a los lomos de los atunes, que

habían marcado esa ruta como favorita. 
Así pues, Barbate, que contaba entonces con poco más de

ocho mil habitantes, inició los trámites para independizarse de
Vejer. El 11 de marzo de 1938, en plena Guerra Civil, los barbate-
ños iniciaban su andadura en solitario fiando su suerte a las
capturas que pudieran conseguir del reino de Neptuno. Pero
antes había que solucionar un problema nada sencillo, ya que
se tuvo que cambiar de Patrona para no entrar en litigio con Ve-
jer, que se quedó con la Virgen de la Oliva como soberana.

Recién terminada la guerra civil, la Virgen del Carmen hacía
su primera procesión marítima por el río Barbate. Pero el clima
seguía muy alterado, ya que, en septiembre de 1939, se inició la
II Guerra Mundial. 

Años más tarde, el pueblo fue obligado a adoptar un apellido
del que costó décadas desprenderse. Pero, afortunadamente,
ya se nos conoce solo por el nombre, sin ninguna coletilla aña-
dida, porque Barbate solo debe ser de los barbateños y no de
nadie más, mucho menos de un dictador.

Y así fueron pasando los años, con los peces acudiendo con
docilidad a las redes de los pescadores locales para procurarles
pan y prosperidad. De hecho, el pueblo ya había alcanzado la
friolera de 23.000 habitantes.

Las que no se iban eran las puñeteras guerras, como la de Ru-
sia y Estados Unidos que se retaban para dilucidar quién tenía
los misiles más gordos.

Pero no todo eran malas noticias, porque la vida avanzaba y
la historia se escribía, con acontecimientos como la revolución
de 1968 o la llegada del hombre a la Luna.

Por su parte, Barbate seguía a lo suyo, pescando sin descan-
so hasta convertir su puerto en uno de los más importantes de
España. Hasta que se llegó a 1974, un año crucial para el deve-
nir de la localidad.

Marruecos endureció las condiciones para la pesca y eso lo
notó el pueblo, que había dado un paso adelante al derribar las
chabolas del Zapal, que dejó de ser una realidad para convertir-
se en una leyenda.

Cuando comenzó la decadencia de la pesca, el puto fantasma
de la droga se estableció como vecino, provocando unas heri-
das que tardaron mucho tiempo en cicatrizar.

Y todavía seguimos ahí, señalados en las noticias más por lo
malo que por lo bueno. Pero el navío barbateño sigue navegan-
do, ya que el levante empuja sus velas. La gente que nos visita
suele volver, y eso solo significa que por aquí encuentran cosas
buenas, que son las que nos sobran. 

Asegura Paulo Coelho en una de sus citas que “Dios esconde
los fuegos del infierno dentro del paraíso”.

Quizá eso pueda explicar los desgraciados sucesos acaecidos
el pasado mes de febrero, cuando unos auténticos demonios
sembraron el terror en nuestro pueblo.

A causa de esto, las malas lenguas se pusieron de acuerdo
para vilipendiar sin piedad a nuestro pueblo. Pero a palabras
necias, oídos sordos.

Feliz cumpleaños Barbate, mi paraíso, porque, a tus 86 años,
estás más guapo y joven que nunca. ■

Días de barrunto

José Manuel Infante
Escritor

Y que cumplas muchos más
GASTRONOMÍA The Singular Coffee de Los Caños luce con un Solete en la guía 

A.I.
BARBATE | La gastronomía espa-
ñola se encuentra inmersa en
un apasionante romance con
una sociedad ávida de sabore-
ar cada momento. Cocinas
deslumbrantes y modernas,
barras luminosas que brillan
en los mercados, el retorno a
los barrios de la infancia y bra-
sas encendidas que nos llevan
a lugares remotos, componen
un escenario apetitoso donde
nuevos proyectos se desplie-
gan por toda España, impul-
sando una visión más conci-
liadora y sostenible de la gas-
tronomía. Un año luminoso
que se corona con el reconoci-
miento de 98 nuevos Soles en
la Guía Repsol 2024.

Con estas nuevas inclusio-
nes, el universo de Soles Guía
Repsol suma un total de 764
restaurantes (44 Tres Soles,
168 Dos Soles y 552 Un Sol),
junto con 1453 locales reco-
mendados (271 novedades).
Cataluña (115), Comunidad de
Madrid (101), Euskadi (71), An-
dalucía (74), Comunitat Valen-
ciana (60) y Castilla y León
(59) destacan como las regio-
nes con mayor número de So-
les brillando en su gastrono-
mía.

Destacando la esencia au-
téntica de la cocina, la Guía
Repsol otorga también el dis-
tintivo de "Solete" a estableci-
mientos que se diferencian
por su autenticidad. A diferen-
cia de los conocidos Soles

Foto de familia de los galardonados en la Gala de la Guía Repsol 2024.

El Campero sigue brillando
con sus dos Soles Repsol
CALIDAD___Yoko y Variopinto se destacan con un Sol y una recomendación en
la Guía, respectivamente, así como el Sol de Restaurante Antonio en Zahara

y Mezkla son recomendados
en la Guía.

Vejer y Conil
Vejer deleita con una oferta
gastronómica variada. La Cas-
tillería, en la Muela, y El Alfé-
rez en El Palmar, brillan con
un Sol cada uno, mientras que
Corredera 55 y Venta Pinto se
destacan con Solete. Además,
El Jardín El Califa y El Muro
son recomendados en la Guía.

Por su parte, Conil se erige
como un paraíso gastronómi-
co, con varios establecimien-
tos galardonados con el distin-
tivo de Solete: El Huerto, La
Ola, Feduchy Conil, Blanco y
Verde, El Tascón de la Pasajera
y La Fontanilla. Además, Coo-
king Almadraba recibe una re-
comendación en la Guía.

La riqueza culinaria de es-
tos destinos costeros en La
Janda es un reflejo del com-
promiso continuo con la exce-
lencia y la autenticidad en su
gastronomía. Estos reconoci-
mientos consolidan la posi-
ción de estos establecimientos
como referentes en la escena
culinaria, contribuyendo al
prestigio y atractivo de la re-
gión. La diversidad de sabo-
res, la calidad de los ingre-
dientes y la creatividad en la
presentación hacen de estos
lugares destinos imperdibles
para los amantes de la buena
mesa. Con cada Sol y Solete, la
gastronomía española de-
muestra su capacidad para
evolucionar y sorprender,
manteniendo viva la pasión
por la buena comida.

Repsol, que apuntan a restau-
rantes de alta cocina, los Sole-
tes se centran en lugares ca-
suales que sorprenden por su
producto, servicio o personali-
dad.

En Barbate, El Campero bri-
lla con Dos Soles, mientras
que Yoko y Variopinto se des-
tacan con un Sol y una reco-
mendación en la Guía, respec-
tivamente. En Los Caños de
Meca, The Singular Coffee se
luce con un Solete.

Zahara de los Atunes no se
queda atrás, con el Restauran-
te Antonio recibiendo un Sol,
Casa Blas obteniendo un Sole-
te, y Zoko Zahara, Heladería
Azoe Nitro, y Terraza El Por-
tón, destacando con Solete ca-
da uno. Además, Casa Blas,
Trasteo, La Fresquita de Perea

A.I. | Enmarcado en el Progra-
ma 'Anímate', el Salón Multiu-
sos de la Casa de la Juventud
acogerá un Festival de Cine Ju-
venil. El programa dará co-
mienzo el próximo 15 de mar-
zo, a las 18.00 horas, con la
proyección de 'La Casa del re-
loj en la pared' (+7años). Las
sesiones serán públicas y gra-
tuitas hasta completar el aforo.

JUVENTUD
Festival de cine en el
Salón Multiusos

SOSTENIBILIDAD Los voluntarios recogieron decenas de bolsas de basura de las instalaciones

El Club La Corvina organiza una
nueva limpieza del puerto
A.I. | Bajo el lema ‘No tires la
basura al mar y si la encuen-
tras recógela’, el Club de Pes-
ca y Deporte ‘La Corvina’, en
colaboración con la Delega-
ción de Sostenibilidad, Me-
dio Ambiente y Economía
Azul, llevó a cabo el pasado
domingo una jornada de lim-
pieza en el puerto de la loca-
lidad.

Una tradicional cita con la

que este colectivo, además
de realizar una gran labor
medioambiental, persigue
movilizar y concienciar a so-
cios y ciudadanía en general,
sobre las consecuencias que
la actividad humana tiene en
los océanos.

Voluntarios han recogido
nuevamente este año dece-
nas de bolsas de basuras, por
lo que está iniciativa, que
cuenta con la colaboración
del Ayuntamiento de Barba-
te, se hace cada vez más ne-
cesaria.

Mantener limpia el agua
de nuestro puerto es respon-
sabilidad de todosVoluntarios participantes en la jornada de limpieza.
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Barbate |

Hace poco leía un artículo en el que explicaba que
ya se están realizando estudios para analizar el
impacto de las pantallas en nuestro desarrollo y

no me refiero a un estudio de una universidad concreta
sino a análisis y estudios exhaustivos para comenzar a
integrar dicho impacto en las valoraciones de los espe-
cialistas.

Y es que donde tú ves gracioso que cualquier niñ@ con un
año o un poco más sepa coger un móvil, que un niño con cin-
co años tenga tal control que maneja la tablet mejor que tú,
que un niño con 10 años tenga un canal de youtube y esté to-
do el día dándole a los botones ó que con 12 no quiera salir a
la calle porque este viciado al fortnite. Yo por mucho que le
busco la gracia, no la encuentro.

Os juro que no le encuentro la congruencia  a ver a los
niñ@s pequeños en los carros parados o en  movimiento con
las pantallas puestas sin ver todo lo que le rodea sino que
van como los caballos cuando le cierran la perspectiva vi-
sual.

Tampoco veo lógico ir a un bar y el 80 por no decir el 95 por
cierto de las mesas con móviles viendo dibujos, YouTube o
cualquier otro disparate.

Mucho menos ir a un parque y ver a padres con los patines
o los balones en los pies mientras el niñ@ usa la pantalla.

Y así, un sinfín de ejemplos que te pueden parecer exage-
rados pero si andas con la cabeza arriba, te darás cuenta que
no es tan disparatado.

Y no, no estoy en desacuerdo de las tecnologías. Estoy en
desacuerdo del uso que se le da.

En una sociedad donde siempre vamos con prisa prevale-
ce TÚ tranquilidad y no la de tu hij@. Los niños son eso,
niñ@s y tienen que dar la lata porque sus comportamientos
y su personalidad  se están adquiriendo y fraguando . Si a ti
como padre o madre te molesta que hagan ruido, griten, se
peguen, se peleen por un juguete o que no te dejen tomar un
café pues qué queréis que os diga, haberlo pensado antes de
procrear.

Hemos sido de una generación en la que si estabas abu-
rrid@ te decían “pues si te aburres  te echas en agua” y a in-
ventar.

Hemos sido una generación de dar el tostón con un “es que
a menganit@ le dejan ”, con una respuesta sublime de “si
menganito se tira del tajo, ¿tú vas detrás?” y así hemos pasa-
do de un “ no te voy a comprar uno, te voy a comprar dos” a
no tener dos sino tener tantas cosas que no sabes ni aburrir-
te y si te aburres, pues ahí tienes play, nintendo, Tablet, mó-
vil y un sinfín de cosas más.

Me da pánico cada día asomarme al balconcito de nuestra
sociedad porque os juro que estamos creando una panda de
inept@s y de holgazanes de categoría donde la falta de un
NO rotundo brilla por su ausencia porque cuando malacos-
tumbras a una persona ya sea pequeño, mediano o mayor a
tener todo lo que pide o si antes de pedirlo, ya has ido a bus-
carlo cuando tengas la obligación de dar un NO ¿qué? Ahí
¿de quién es la culpa? ¿de quién el problema?

Lógicamente los tiempos (por suerte) cambian y seguimos
avanzando pero lo que no podemos permitirnos es retroce-
der en educación y valores porque eso son los pilares funda-
mentales de cualquier ser humano y es lo primero que debe-
mos saber cuándo comenzamos a darnos cuenta de lo que
nos rodea.

Como adultos debemos reflexionar sobre qué esperamos
de nuestra sociedad en unos años. No quiero irme muy lejos
porque de verdad, que me da pavor pensarlo.

Siempre recuerdo con alegría la frase de “tranquila que to-
do llega pero a su debido tiempo” y no puedo estar más agra-
decida de que esa frase se me grabase a fuego  porque gra-
cias a ella, sé que él camino se va creando. También estoy se-
gura que esa frase te la dirían a ti si te sientes indentificad@
con este artículo. Créeme eres parte de la solución. Hagamos
una sociedad más justa, más colectiva, mas humana. ■

Opinión

Mari Loli Ortiz
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

El desarrollo más allá
de la pantalla

POLÍTICA  Los socialistas piden responsabilidades por el estado del Polideportivo

A.I.
BARBATE

El PSOE de Barbate exige la di-
misión de la concejala de De-
portes, Raquel Moral, “tras la
mala gestión demostrada en
el polideportivo, piscina y
otras instalaciones deporti-
vas, con los clubes y usua-
rios”. La edil de AxSí lleva
más de tres años al frente de
esta área, “con unas pistas
que presentan una dejadez en
el mantenimiento, tanto que
están impracticables o anula-
das para el juego en algunos
casos. También se exige a los
socios de gobierno, el PP, que
ponga orden recordándoles lo
que ellos mismos decían en
campaña: “no se está cuidan-

El PSOE exige la dimisión de
Moral por “su pésima gestión”
CULPAS___Desde AxSí responden aludiendo a la herencia política del
Ayuntamiento y piden a los socialistas que hagan autocrítica

Desperfectos en el Polideportivo.

do ni el deporte, ni a los de-
portistas barbateños”.

A las múltiples polémicas
protagonizadas con el campo
de fútbol del estadio, “se le
une ahora que, sin planifica-
ción alguna, han obligado a
paralizar a todos los clubes y
entidades deportivas sus res-
pectivas prácticas deportivas
en este fin de semana por las

presa, siendo éste el mismo
modus operandi utilizado por
el alcalde Miguel Molina, para
echar -nunca mejor dicho- ba-
lones fuera y eximir su res-
ponsabilidad. Algo que es del
todo imposible, ya que son los
responsables de la gestión del
Polideportivo Municipal des-
de hace nueve años”.

Por su parte, para los Anda-
lucistas “es vergonzoso ver co-
mo desde el PSOE hablan de
goteras en la techumbre de las
instalaciones deportivas, ya
que fue el Gobierno Socialista
el causante de dichos desper-
fectos, al instalar los socialis-
tas placas solares en el tejado
y ocasionar desperfectos en la
techumbre”.

obras. En un comunicado, la
concejala anuncia que deben
parar todas las competicio-
nes, algo podría haberse lle-
vado a cabo en días entre se-
mana y no fin de semana, que
es cuando más molestias aca-
rrea”. 

No solo eso, sino que, “ade-
más, se ha hecho de un día pa-
ra otro, dejando a equipo sin
posibilidad de buscar alterna-
tivas para jugar sus partidos.
Según han podido saber los
socialistas, en algunos casos
hay clubes visitantes con au-
tobuses contratados para ju-
gar sus partidos y ahora le im-
ponen está cancelación. En el
citado comunicado, Moral
alude a exigencias de la em-

Comienza la
escolarización
para el curso
2024/25
A.I. | Del 1 de marzo al 1 de abril
de 2024, ambos inclusive se
podrá realizar la solicitud. Si se
realiza la solicitud fuera de ese
plazo, el alumno o alumna per-
derá la prioridad que pudiera
corresponderle. Las familias
sólo podrán presentar una so-
licitud por alumno/a.

Deben ser matriculados to-
dos los niños y niñas que acce-
dan por primera vez al sistema
educativo, así como aquellos
que cambien de centro escolar.

El proceso abarca el segun-
do ciclo de Educación Infantil,
Educación Primaria, Educa-
ción Secundaria Obligatoria y
Bachillerato. En la solicitud só-
lo se debe indicar una de estas
enseñanzas.

Se solicita plaza escolar para
un centro prioritario, pero las
familias podrán indicar en su
solicitud hasta cuatro centros
subsidiarios, es decir, otras op-
ciones que serán consideradas
si el alumno o alumna no con-
sigue plaza en el centro priori-
tario.

Más información en la Dele-
gación de Educación.

EDUCACIÓN
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ARTES MARCIALES

Celebrado I Encuentro
‘Futuros Competidores’
■ Barbate acogió el I Encuentro ‘ Futu-
ros Competidores’, organizado por la
Escuela de Artes Marciales ‘AZZU’, con
la colaboración de la Delegación de

POLIDEPORTIVO

Instalados
nuevos focos en el
Pabellón
■ La Delegación de Deportes  ha
procedido a la instalación y sus-
titución de focos del Pabellón
con el objetivo de mejorar la ilu-
minación del recinto, sobre todo
durante las horas de la tarde. En
concreto, se han colocado 9 fo-
cos nuevos y se han sustituido
dos.

BOXING

Triunfo de Paco Silva
en ‘Casino Admiral’
■ En tierras campogibraltareñas,
concretamente en la localidad de

Traspié del
Barbate en
Sanlúcar
DERROTA___Perdió ante la Juventud
Sanluqueña (1-0) que es
antepenúltimo en la tabla
clasificatoria

FÚTBOL El Barbate CF se medirá este domingo, a las 17,00 horas, en el ‘Municipal’ al CD. Ubrique 2023 con homenaje a ex futbolistas

Celebración del triunfo del Barbate CF ante el Atlético Sanluqueño ‘B’ en el vestuario del ‘Pérez Ureba’

Redacción
BARBATE | En la vigesimosegun-
da jornada de Liga, el Barba-
te CF perdió presumiblemen-
te el liderato de la Segunda
Andaluza Sénior, dada su in-
esperada derrota ante el an-
tepenúltimo clasificado, Ju-
ventud Sanluqueña.

Al equipo dirigido por An-
tonio Garrido le bastó un gol
al filo de la media hora de
juego, obra de Pablo Martí-
nez, para quedarse con los
tres puntos en litigio, suman-
do veintidós, a siete de la sal-
vación que abre el Chiclana
Industrial. Un cuadro sanlu-

Deportes del Ayuntamien-
to,contemplando las disciplinas
de Combate Full, Contact, Kick
Boxing, Muay Thay, Boxeo y
MMA.

El evento, que contó con gran
acogida, se celebró en la sede de
la escuela, ubicada en la Avenida
Cabo Diego Pérez, nº33. 

La delegada de Deportes,
Raquel Moral,asistió al evento,
agradeciendo a los organizadores
que “Barbate cuente con la
práctica totalidad de modalidades
deportivas, siendo un referente en
muchas de las disciplinas”.

'B', pero lo tuvo que hacer en
el exilio, concretamente en el
'Pérez Ureba' de Conil, dada
la implantación de una pista
de atletismo en el Estadio
Municipal que obligó a no po-
der utilizar las instalaciones
durante el fin de semana.

El partido ante el filial san-
luqueño se saldó con triunfo
del Barbate por tres goles a
uno. Abrió el marcador Pedri-
to en el minuto 19 de penalti,
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queño que acabó el partido
en inferioridad numérica al
ser expulsado en el minuto
80, Alberto Gómez.

De momento, para que se
confirme la pérdida del lide-
rato barbateño hay que espe-
rar que se disputen los cinco
minutos que restaban cuan-
do fue suspendido el partido
entre Atlético Sanluqueño 'B'
y Chipiona CF, cuyo marca-
dor en el momento de su sus-
pensión era favorable al con-
junto chipionero (2-3). De
confirmarse el triunfo, el Chi-
piona CF sería líder, con 47
puntos, relegando al Barbate
a la segunda posición con 46,
estando también en zona de
ascenso la Balompédica Li-
nense 'B' (45) y la AD. Tara-
guilla (44).

Lo más importante es que
el Barbate tiene un colchón
de doce puntos sobre el quin-
to clasificado que ahora es el
Vejer Balompié por lo que el
objetivo del ascenso está ca-
da vez más cerca.

En la vigesimoprimera jor-
nada, el Barbate de Jesús
Cruz Pecci, jugó como local
ante el Atlético Sanluqueño

volviendo a nivelar la con-
tienda a la media hora Anuar.
Pero dos aciertos de Antonio
Moreno en los minutos 39 y
58, acabaron con la resisten-
cia de un rival que práctica-
mente dijo adiós a sus posibi-
lidades de ascender esta tem-
porada.

Este fin de semana se al-
canza la vigesimotercera jor-
nada y en ella, el Barbate CF
recibe la visita del CD. Ubri-

que, en partido que se dispu-
tará en el 'Municipal' a las
17,00 horas. En los prolegó-
menos del encuentro, el club
homenajeará a todos los ex
futbolistas del Barbate CF
que quieran personarse ese
día en el citado feudo. 

El equipo ubriqueño llega
a la cita en novena posición
con 28 puntos tras perder la
pasada semana en casa ante
el Chipiona CF (0-2).

San Roque, se celebró la sexta edi-
ción de la Gran Velada ‘Casino Ad-
miral’ en la que disputó un combate
el boxeador de la Escuela Team
‘Versaci & Díaz’, Paco Silva Moraga.

El púgil entrenado por José David
Versaci y Katy Díaz, se midió al
gibraltareño Wayne A. Freeth,
logrando la victoria a los puntos de
forma holgada, en un combate
bastante intenso que hizo vibrar al
público que se personó en el casino
sanroqueño.

El combate estuvo encuadrado
dentro de la categoría Élite 3x3-81 Kg.
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Presentado
el Torneo
‘Recortes’ en
la III Feria

Raquel Moral junto a Ana Moreno y Conchi Cla en el ‘stand’ de Barbate en la III Feria del Deporte.

Redacción
BARBATE| En el marco de la III
Feria del Deporte y Vida Sana,
tuvo lugar la presentación del
Torneo de Balonmano- Playa
‘Recortes de Mojama’ que se
celebrará en la Playa del Car-
men los días 22 y 23 de junio,

siendo una de las citas del ca-
lendario del Campeonato de
Andalucía ‘Arena Sur’.

En este acto participaron
por parte del club barbateño
‘Recortes de Mojama’, Fran-
cisco Fernández Limones y
José Diego Castillo.

BARBATE |Las instalaciones de
Ifeca, en Jerez de la Frontera,
fueron escenario el pasado
fin de semana de la tercera
edición de la Feria del Depor-
te y la Vida Sana, bajo la orga-
nización de la Diputación
Provincial de Cádiz. 

Tras dos ediciones celebra-
das con una gran acogida, es-
te evento, aún en crecimiento
y que pasa a tener carácter
bienal, busca convertirse en

el punto de encuentro entre
empresas y organismos de los
sectores relacionados con el
deporte y los hábitos saluda-
bles con el público deman-
dante de este tipo de servicios
y productos, además de ser
un escaparate en el que dar
visibilidad a la gran variedad
de oferta que la provincia de
Cádiz nos ofrece en este senti-
do.

Un evento en el que Barba-

te, a través de la Delegación
Municipal de Deportes del
Ayuntamiento, participó con
un ‘stand’ en el que se dio a a
conocer actividades deporti-
vas y turísticas que tienen en
nuestra localidad un escena-
rio ideal para su práctica.

Barbate, mostró un exposi-
tor decorado con camisetas
de distintos clubes deporti-
vos de la localidad, entre las
que se encontraban la cami-

BALONMANO -PLAYA 22-23 de Junio

Barbate participó en la III
Feria del Deporte en Jerez

EVENTO Ifeca acogió la celebración de la III Feria del Deporte y la Vida Sana

seta de la selección española
de fútbol de Bryan Gil o la de
Pejiño en su club la UD. Las
Palmas.

La edil de Deportes, Raquel
Moral, que estuvo acompaña-
da el primer día por la prime-
ra teniente de alcalde y dipu-
tada Ana Moreno, así como
por la delegada de Servicios
Sociales, Conchi Cla; mostró
su agradecimiento a “los clu-
bes locales que han aportado
sus camisetas para decorar el
stand de Barbate en esta im-
portante cita, que comparte
espacio con veintisiete muni-
cipios y entidades locales au-
tónomas de la provincia”.

Esta cita contó con una ex-
posición comercial, una ex-
posición institucional y una
sala multiusos para presenta-
ciones y charlas, además de
una gran zona ocupada por
pistas acondicionadas para
exhibiciones y la práctica de
diferentes deportes.

En cuanto a los deportes
que han tenido hueco en el
programa de la Feria, cabe se-
ñalar al ajedrez, artes marcia-
les, baloncesto, balonmano,
ciclismo, deportes de agua,
deporte inclusivo, deportes
de playa, escalada, fútbol,
fútbol americano, gimnasia,
golf, hockey sobre hierba, lu-
chas olímpicas, patinaje, pic-
kleball, tenis, tenis de mesa o
voleibol, entre otros.

GIMNASIA RÍTMICA III Torneo del Club ‘Gymdal’ en Guadalcacín

Varias medallas barbateñas
REDACCIÓN | Varias deportistas
del Club Gimnasia Rítmica
Barbate participaron y consi-
guieron medallas durante su
participación en la tercera edi-
ción del torneo del Club
‘Gymdal’ de Guadalcacín, don-
de además se desarrolló una
‘masterclass’ específica.

BALONMANO INFANTIL MASCULINO Y FEMENINO

‘Recortes’ se apuntó el derbi local

REDACCIÓN | En la decimoterce-
ra jornada de la fase provin-
cial del Campeonato de An-
dalucía Infantil Femenino,
‘Recortes’ Barbate se impu-
so jugando como visitante
en el derbi local al

BM.Barbate Promesas (9-17),
aupándose a la tercera posi-
ción con trece puntos, en
una categoría liderada por el
BM. Barbate con veinte pun-
tos igualado con Prácticos
Puerto Algeciras con el que

Presentación del Torneo ‘Recortes de Mojama’ en la III Feria en Jerez

VIERNES,15 DE MARZO  DE 2024 viva

perdió en esta jornada (22-
21).

Por su parte, el BM. Barba-
te Infantil Masculino perdió
en su visita al FRS Algeciras
(29-28) y es segundo clasifi-
cado.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Tropa indisciplinada.- 2: Facultad de usar la
razón para conocer o juzgar (Pl).- 3: Incógnitas. Letra repetida.- 4: Al
revés, pronombre personal. Símbolo químico. Perteneciente o rela-
tivo a la tea.- 5: Entre los árabes, profeta. Cierto baile (Pl).- 6: Al
revés, conjunción. En Cuenca, Guadalajara y Soria, bofetón. Al revés,
terminación verbal.- 7: Aborrecible. Que padece cierto defecto físico
(Fem).- 8: Al revés, entre hilanderas, se aplica al hilo o seda cuyas
hebras están dobladas, por poco torcidas. Al revés, rabo.
Preposición.- 9: Del verbo ser. Al revés, terminación del diminutivo.
Nota musical.- 10: Al revés, membrana del ojo (Pl).- 11: Ensenada
pequeña. Pico de los Pirineos.

VERTICALES.- 1: Conjunto de personas reunidas (Pl).- 2: Provincia
española.- 3: Al revés, terminación del diminutivo. Indemne (Fem).-
4: Carbón fósil. Gracia.- 5: Domestica. Empuñadura. Interjección.- 6:
Adverbio de lugar. Instrumento músico.- 7: Diferenciarse notable-
mente una cosa de otra. Distinta, diferente.- 8: Preposición. Opción.-
9: Destino (Pl). Nombre de letra.- 10: Portero (Pl).- 11: Antigua mone-
da romana. Perteneciente o relativo a un supuesto bardo escocés, y
a las poesías que se le atribuyen.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Escritor y jesuita español, discípulo de San
Ignacio.- 2: Figura que consiste en poner un dicho o discurso en boca
de una persona muerta.- 3: Moldura convexa lisa, de sección semi-
circular. Cierto color.- 4: Afluente del Tajo. Gallo, pez acantopterigio
(Pl).- 5: Jubiloso.- 6: Constelación. Magistrado a quien se confió el
gobierno de Atenas después de la muerte del rey Codro.- 7: Ser. Al
revés, adverbio negativo.- 8: Al revés, bastante. Artículo. Adverbio
de modo.- 9: Carta de la baraja. Vía para los ganados trashumantes.-
10: Al revés, tienen, padecen algún defecto. Número romano.- 11:
Atreverse. Rifa.

VERTICALES.- 1: Natural de cierta comarca pirenaica de Huesca.- 2:
Imagen de una falsa deidad (Pl). Carta de la baraja (Pl).- 3: Persona
que habla más de lo que aconseja la discrecion. Símbolo químico.- 4:
Adujo, expuso. Al revés, reincide.- 5: Engañosas, fraudulentas.
Contracción.- 6: Al revés, nombre de letra. Septentrionales.- 7: Al
revés, acude. Profundidad que alcanza en el agua la parte sumergi-
da de un barco.- 8: En las armas de fuego, expulsor. Conceder.- 9:
Jugo venenoso que se extrae de la yuca amarga. Letra repetida.- 10:
Sabios, ilustrados. Pronombre personal.- 11: Suspiros, quejidos.
Misterio.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Docilidad, apacibilidad.- 2: Cierto triángulo
(Pl).- 3: Tosquedad, patanería.- 4: Retroceder. Afluente del Tajo.-
5: Al revés, río cantábrico español. Carencia absoluta de todo
ser.- 6: Preposición. Del verbo ir. Al revés, en poesía, alegre, con-
tento.- 7: Habituales, acostumbradas. Vincula.- 8: Piedra dura
muy utilizada por los chinos en escultura. Lengua oficial de
Pakistán.- 9: Hachón. Al revés, disoluto, depravado.- 10:
Municipio de Guipúzcoa.- 11: Al revés, escrófulas, lamparones.
Nota musical. 

VERTICALES.- 1: Mercader.- 2: Protagonista de la Ilíada de
Homero.- 3: Al revés, locha, mújol. Parte anterior e inferior del
cuerpo de los peces.- 4: Al revés, observais, os percatais.- 5: Voz
hebrea que significa ¡Dios mío!. Soledad, nostalgia, añoranza.- 6:
Da, o dame, acá. Al revés, contienda (Pl).- 7: Utensilio o herra-
mienta. Cierta fruta.- 8: Montón de arena casi a flor de agua, en
paraje en que el mar tiene poco fondo. Al revés, natural de cierta
región de la Nueva Guinea.- 9: Entrepiernas del hombre o del ani-
mal.- 10: Arbolillo ericáceo (Pl).- 11: Existe. Al revés, blanquean la
ropa metiéndola en lejía caliente.
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POR EL DÍA
INTERNACIONAL
DE LA POESÍA

Presentación del
tercer número
de ‘Carmen’

■ Con motivo del Día Interna-
cional de la Poesía, el próximo
21 de marzo, tendrá lugar la
presentación del tercer núme-
ro del Cuaderno de Poesía,
‘Carmen’, en la Tienda D' Estra-
za, situada en la Plaza Tato An-
glada, a las 17:30 h. El poema-
rio cuenta con la participación
de más de cuarenta autores
que han dejado sus versos
plasmados en las páginas de
‘Carmen’.

PLAN DE
SINGULARIDAD
III Jornada de
Participación 
■ La Delegación de Participa-
ción Ciudadana dedicará su
tercer Encuentro Vecinal, que
se llevará a cabo el próximo
martes 19 de marzo, en la Lon-
ja Vieja, a dar a conocer a la
ciudadanía el Plan de Espe-
cial Singularidad. 

Será a las 17,30h horas y se
ofrecerá una degustación de
café  y bizcocho.

V.B.
BARBATE

Con tan solo unas semanas de venta,
‘Raíces’ de David Chamorro, colapsa
la enorme fábrica de Lantia por la
gran demanda de ejemplares. 

El joven escritor irrumpió en el mundo li-
terario sin hacer ruido, como es él, con hu-
mildad, en 2020 con su primera obra, ‘Es-
tandarte Amatista’. Siendo un completo
desconocido, presentó una novela históri-
ca bien documentada, fruto de una investi-
gación seria, y con un lenguaje claro y flui-
do. La siempre atenta Editorial Planeta se
fijó en ello y la publicó bajo su sello Univer-
so de Letras.

Tras varios años de gran difusión y éxito
incuestionable, todo apuntaba a la necesi-
dad de una segunda parte o continuación
del mismo hilo argumental, como sugerían
algunas editoriales que lo habían tentado,
ya que la primera y más difícil senda ya es-
taba marcada. Sin embargo, el autor barba-
teño ha querido liberarse de esa presión,
demostrando que su meta no es lo econó-
mico, sino divulgar sus años de investiga-
ción y hacerlo accesible al público en gene-
ral. Por ello, y para poder desarrollar su ar-
te con completa libertad y, por qué no de-
cirlo, con gran valentía, ha creado su pro-
pia editorial, ‘La Ovejita Negra’, con el total
respaldo de la gigante y poderosa distribui-
dora estadounidense Lantia.

Así, David Chamorro L. vuelve a la carga
con su última obra, ‘Raíces: una historia y
60 plantas que curan’, que, aunque lleva
apenas unas pocas semanas a la venta ya
ha conquistado a la mayoría de la crítica,
presentándose como una obra difícil de ca-

El libro combina la
originalidad de
divulgar el
conocimiento
sobre plantas
medicinales y sus
usos, junto a una
cautivadora
historia ambienta-
da en Barbate

lificar, pues combina la originalidad de di-
vulgar el conocimiento sobre las plantas
medicinales y sus usos desde que hay evi-
dencias documentales, junto con una pre-
ciosa y cautivadora historia desarrollada
en Barbate, realzando y defendiendo todo
el patrimonio natural de la zona.

Según se revela en la obra, una sabiduría
ancestral ha sido transmitida de abuelas a
hijas desde los albores de la humanidad, y
hoy corre el riesgo de ser silenciada por po-
derosos grupos de interés. La joven Vera lu-
chará por todos los medios para que no se
pierda, mientras descubre las verdaderas y

oscuras raíces de su familia.
Tras su primera, exitosa y polémica nove-

la, difundida en más de medio mundo, el au-
tor de ‘Estandarte Amatista’ vuelve a arries-
garse con maestría y originalidad en esta
obra, donde une sus conocimientos en histo-
ria y experiencia en plantas medicinales,
dando como resultado una magnífica nove-
la que, además de su envolvente trama, en-
seña un listado de plantas medicinales y sus
usos tradicionales a lo largo de la historia,
que podremos consultar cada vez que lo ne-
cesitemos una vez leída la obra.

También es curioso destacar que el propio
autor haya querido manifestar lo siguiente,
cuyas palabras se encuentran nada más y
nada menos que en la contraportada de Raí-
ces: “No adquiera el libro que tiene entre las
manos. Déjelo donde lo encontró. Podría
cambiar su vida. Nada es real en esta obra.
Todo es ficción. Tal vez usted mismo no exis-
ta. Disimule, que no lo vean con él. Váyase.
Dejen que piensen por usted, es más fácil.
Encienda la televisión”.

Evidentemente, y como no podía ser de
otra manera, muchos curiosos se están acer-
cando al libro tras tal advertencia, y la mayo-
ría de ellos se están quedando atrapados
una vez más por el arte de este historiador y
empresario de la localidad barbateña, que
parece haber dado en la diana de otro éxito y
confirmando que ha venido para quedarse
en el plano literario.

“Raíces: una historia y 60 plantas que cu-
ran’ ya se encuentra a la venta en las princi-
pales plataformas, como El Corte Inglés,
Amazon, Casa del Libro y Libros.cc. En Bar-
bate, podremos encontrarla en exclusiva en
la papelería Juan y en Herbolario La Breña.■

David Chamorro desafía las
convenciones con ‘Raíces’

David Chamorro, junto al cartel de su nuevo libro en Papelería Juan.

CULTURA Con tan solo unas semanas de venta,  colapsa la enorme fábrica de Lantia por la gran demanda de ejemplares

LA CLAVE___El autor revela en la obra una sabiduría ancestral transmitida de abuelas a hijas desde
los albores de la humanidad y que hoy corre el riesgo de ser silenciada por poderosos grupos


